Tarifa Reducida Concesi8n Nº 2932 FRANQUEO Concesión Nº 68 Concesi8n



Año LI - \$ 2.-

Redacción y Administra Salta 274 - 1º Isq.

de 10 páginas

Buenos Aires, Noviembre/Diciembre de 1974

DIRECTOR: ANTONIO SALGADO

Homenaje al Presidente de los Estados Unidos Mexicanos

Con motivo de la reciente visita al país del presidente de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Luis Echevería Alvarez, los diferentes nucleos de demócratas españoles constituyeron una Comisión de Homenaje a México y a su Presidente. En la primera reuntón, realizada por iniciativa del Centro Republicano Español de Buenos Afres, en el local de esta entidad, se eliguma Junta Ejecutica para realizar los trabajos. La presidencia recayó en 1 doctor Julio Hernández, la secretaría en el señor Emilio Madariaga y como vocales, los señores Luis Alberto Quesada, Joaquín Piñol, Antonio Alvarez, José Rendueles de la Sala.

MANIFIESTO DE LOS REPUBLICANOS

En los d'as previos a la visita del licenciado Echeverría, la Comisión d Homenaje, emitió el siguiente manifiesto, que fue ampliamente distribuido

En los d'as previos a la visita del licenciado Echevería, la Comisión d Homenaje, emitió el siguiente manificato, que fue ampliamente distribuido:

"El día 17 de julio del corriente año, don Luis Echevería, presidente de México, a invitación del Exemo señor presidente de la República Argentina, visitará a Buenos Aires.

En tal oportunidad, la colectividad española residente en la Argentina, se encuentra en el deber ineludible de rendir un merecido homenaje al pueblo de México en la persona de su más alto representante.

Tenemos motivos para expresarnos así, para hacer pública esta declaración. En el transcurso de estos largos años de guerra, de lucha, de repressión, de exilio y muerte, la denda del pueblo español con el pueblo y los gobiernos de México ha profundizado, sus raíces históricas: cuando fuimos cercados por la incomprensión, por la traición y el egoismo, México estuvo a nuestro, lado en hermandad antifascista. A la hora de la derrota momentánea, en la amargura del destierro de la "España Peregrina", México recibió en su seno a los combatientes por la libertad que pudieron llegar hasta su territorio, dándoles una segunda patria. Cuando la mayoria de las naciones se ajustaron a la fria realidad de los hechos y aceptaron los consumados por la violencia, México mantuvo en alto las banderas de la dignidad, de la legitimidad, de la fraternidad, prolongando su ejemplo hasta nuestros días en una actitud gallarda y noble.

Pueblo y gobierno del país hermano no dudaron, por lo tanto, en el penoso discurrir de nuestra desigual y heroica lucha y se colecan con decisión, sin vacilar, al lado de los principios del devecho internacional y de trato de gentes. Permanecian, así, junto a quienes se esforzaron y procuran en el seno de los pueblos peninsulares, cances de tolerancia, de convivencia creadora y de formas democráticas que permitan desterrar de una vez el astra ed atraso y oscurantismo heredados por la intolerancia de lascra capas reaccionarias españolas.

Nuestra "Comissión de Homenaje de Republicanos Españo

El licenciado Echeverría llegó al país el 17 de julio, siendo recibido en Ezeiza por la Exema presidente de la República doña Maria Estela Martinez de Perón, ya que, desgraciadamente, su invitante, teniente general Perón, habia fallecido el 1º de julio, frustrándose asi el nuevo encuentro de ambos estadistas. El primero se había realizado en Paris en abril de 1973. Una delegación de españoles concurrió al aeropuerto para tributar su homenaje al visitante.

La noche del 18 de julio, en los salones y jardines de la embajada de México, se realizó el banquete que, previamente, había sido organizado para realizarse en el Savoy Hotel de esta capital. El presidente mexicano, al coincidir la fecha con el centécimo primer aniversario de la desaparición del benemérito patricio Benito Juárez, quiso que el homenaje de los republicanos se realizara en la residencia del embajador de México, nuestro dilecto amigo licenciado Celso Humberto Delgado Ramírez. En veniculos —facilitados por la embajada— los demócratas españoles se trasladaron desde el Savoy a la residencia de la calle Arcos, donde se sirvió la cena en medio de un ambiente cordial y entusiasta.

donde se sivue a cena trusiasta.

Al finalizar, pronunciaron discursos el presidente de la Comisión de Homenaje, doctor Julio Hernández y el ministro del gobierno de la República para América del Sur, doctor Manuel de Rivacoba, a los que contestó el presidente Echeverria.

HOMENAJE AL PRESIDENTE

Para ofrecer el acto al ilustre visitante, licenciado Echeverria, habló el presidente de la Comisión de Homenaje de los Demóratas Españoles, doctor Julio Hernández, quien expresó:

En nombre del mosaico de la colectividad española de la hospitalaria tierra argentina, en erpresentación de sus nacionalidades peninsulares e insulares y de diversas ideologías os dedicamos, excmo, señor presidente de los Estados Unidos de México, licenciado don Luis Echeverría y al gran pueblo que representáis, este homenaje sencillo, pero preñado de gratitud. Ya no estamos todos los exiliados presentes, faltan muchos, quienes a lo largo del añoso exilio fueron abandonándonos; pero a ser posible hubieran estado aqui para manifestaros, el mismo sentimiento de reconocimiento, que nosotros os estamos festimoniando. Ilustres y Sencillos, intelectuales y obreros. Todos sufrieron con entereza las tristezas del destierro forzoso. No es facil recordar nombres, pero podemos citar a Augusto Barcia, Ossorio y Gallardo, Castelao, César de Madariaga, Mariano Gómez, el general Martinez Monje, Blasco Garzon, en y recuerdo tiene y al dulzor de lo lejano. Otros, aún nos causan dolor: el doctor Luis Jiménez de Asúa, presidente de nuestra república en el exilio y maestro de penalistas y el ecuánime y heroico Francisco Galán, muerto repentinamente rindiendo homenaje a México.

Por un inesperado azar este acto coincide con dos aniversarios que no podemos menos que subrayar: la muerte de Benito Juárez y el comienzo de la guerra civil en España.

Esto nos induce a incluir en este homenaje al indio zapoteca que el Congreso de Colombia en 1865 nombro benemerito de América, Benito Juárez es un simbolo. Fue un dignisimo presidente, fue el defensor y vengador de la República y el representante más genuino de la

patoti de la massi genuino de la nación mexicana.

Juárez, indio zapoteca, nació (1806) en las postrimerias del régimen colonial y vivió en la dura época de enfrentamientos de gérmenes antitéticos de la nacionalidad mexicana: federales contra centralistas, republicanos contra monárquicos. Indigenas contra mestizos.

Juárez no fue indigenista, aunque no olvidó su origen, ni los sufrimientos de marginado. Se inclinó por el federalismo y se esforzó por catalizar los ele-

(Cont. pág. 2)

Carta del Director

Balance y Perspectivas

Estos últimos seis meses han brindado constantes y contradictorios acontecimientos, en la península. La claudicante salud del vitalicio dictador forzó al interinato de 46 días de Juan Carlos de Borbón, con sus proyecciones y enseñanzas. Aurque las presiones de la camarilla palaciega hayan culminado con la reasunción del mando por Franco, nadie forja proyeccios fundados en la plenitud de las facultades físicas e intelectuales del senil "Caudillo". La hora definitiva del franquismo se acerca con el ocaso físico de Franco. Ante tal perspectiva, los sectores reaccionarios que fueran los desencadenantes de la guerra civil, reafirman sus posiciones y resucitan el clima de violencia que tornará imposible la fraternización de los españoles. En otro comentario hemos dejado aclarado el profundo significado de la destitución de Cabanillas y Barrera de Irimo, que entrafa una verdadera frustración de los deseos de la mayoría del pueblo hispano de un cambio de las estructuras del régimen en paz y libertad.

régimen en paz y libertad.

Las oportunidades de transformación de la vida politica hispaña sin violencias parecen esfumarse. El régimen no se resigna a morir en paz y resuenan en diferentes ámbitos las antignas voces fratricidas que, infortunadamente, no están ahitas de sangre pese a los raudales de la derramada. El régimen se debate con cientos de problemas que se agudizan, sin encontrar salidas positivas. El lamado "milagro español" del resurgimiento económico, ha entrado en un cono de sombras, sin que se vislumbren soluciones claras. El déficit de la balanza comercial de este año es de tal magnitud que los ingresos en dólares por el turismo casi no alcanzan para enjugarlo; la emigración del trabajadores a los países europeos ha cesado y, con la merma de divisas, el retorno de muchos incide en la curva de desempleo, hasta ahora paliado por aquella circumstancia. El indice de precios ha sufrido un alza de cerca de un veinte por c'ento mientras los salarios permanecen congelados, con evidente detrimento del nivel vital de los sectores laborales, lo que orgino huelgas y conflictos.

En el aspecto internacional, los problemas del Sahara

En el aspecto internacional, los problemas del Sahara español, con sus ricas minas de fosfatos, pueden originar un deterioro en las relaciones con los países árabes, ya que los terrenos —que España pretente someter a la "autodeterminación" de los nativos mientras niega esos derechos a los propios españoles en la península— son reclamado-por Marruecos y Mauritania. Por otra parte, el vencimiento de los acuerdos de cesión de bases a los norteamericanos crea fricciones y discrepancias.

El régimen franquista persiste, pues, en su inmovilismo y no abre las compuertas que permitan una atmósfera de libertad. El tan cacareado "aperturismo" del jefe de gobierno ha fracasado de manera tan palmaria que, al anunciar el proyecto de ley de Asociaciones Políticas, Arias Navarro admitió que la propuesta, para muchos, era timida" y poco satisfactoria, pero —agregó—"era el paso preciso y posible en el momento presente". Este proyecto, que somete a las futuras agrupaciones a la aprobación del "Movimiento Nacional", es el funeral de la apertura política. Ningún sector político o sindical que discrepe del "movimiento" podrá actuar. De todas maneras, habrá que aguardar a la aprobación definitiva del proyecto para una opinión formal.

De nada sirven, al parecer, las lecciones de otros pue-blos. La liberación de Portugal, el hundimiento de la die-tadura de los coroneles griegos, el ejemplo de la democracia francesa, no han servido a los ultrarreaccionarios españo-les para deponer sus actitudes. Mientras tanto, sorda e in-contenible, la oposición al régimen mantiene intactas sus-fuerzas, cada dia más firmes y unidas. Y si los gobernantes cierran las puertas del diálogo y la armonía, quizá el pue-blo tenga necesidad de recurrir a métodos revolucionarios.

El Presidente de México Visita la Argentina

(Viene de 1ª pág.)

mentos antagónicos, dando al pueblo mexicano su orientación humanista y democrática integrada por los factores de aquellos comienzos de la nación, sin distinción de raza, credo, ideología o condición económica. Respetó siempre la constitución, aunque en ocasiones, la constitución era éj mismo, porque la representaba en sus peregrinajes por el país.

Hijo de la montaña y de un origen marginado, niño aún, hambriento y semidesnudo, llegó a Oaxaca a los 12 años. No sabia castellano, ni habia asistido a la escuela, se empleó como doméstico. Allí, sin otra recomendación que su propio comportamiento, aprendió la gramática castellana, y, con este instrumento y su capacidad llegó a la escala superior de la educación de su época.

En sus 26 años de vida pública, que inició cuando era alumno en el Instituto de Artes de Oaxaca (1828) y 14, como presidente, elaboró sabias medidas legislativas y salvó a su patria de muchos males.

Después de la revolución de Ayutla, como ministro de justicia y de asuntos eclesiásticos, promulgó la ley que iba a camistra de México, la ley de administración de justicia, que abolió los fueros eclesiástico y militar, precursora, con la ley de nacimalización y

cia, que abolió los fueros ecle-siástico y militar, precursora, con la ley de nacionalización y Secularización de los bienes di manos muertas, de la ley de re-

manos muertas, de la ley de reforma.

Como ya hemos dicho, siempre actuó en nombre de la Constitución, pero se jugó plenamente y, desde una pequeña porción del territorio nacional, expidió las leyes de reforma para camblar las estructuras juridicas y políticas del país (12-7-1859 - 27-12-1860), tan avanzadas, que hacen que Juárez este presente en la actual constitución de los Estados Unidos de México.

Sufrió con entereza la prisión, el destierro y toda suerte de persecuciones. Todo lo superó y Juárez, el visionario, el hombre de acción respondió a las grandes demandas de su tpueblo y de su tiempo procurando el bien para todos por igual. Por ello, rendimos también nuestro fervoroso homenaje al forjador de la conciencia de la nacionalidad mexicana, cuya figura se agiganta a más de 100 años de su desaparición.

Si bien el 17 de julio de 1636 circuló la contrassão del aiór-

desaparición.

Si bien el 17 de julio de 1836 circuió la contraseña del ejército del protectorado español en Africa "En toda España, cielo despejado", consigna para iniciar la sublevación militar en la península, fue el 18 de julio, cuando la tratición de Queipo del Llano en Sevilla sume a Escuando la tralción de Queipo del Llano en Sevilla sume a Es-paña en la guerra civil. La gue-rra civil la ganamos nosotros, la ganó la República. Cuando dejó de tener tal carácter por

la ayuda de los totalitarismos europeos y la morisma africana y sólo con esa ayuda pudieron imponerse paulatina y cruentamente los militares perjuros y traidores y sus secuaces
fanáticos y sanguinarios a los
pueblos peninsulares en armas.
Este 18 de julio es para nosotros el día señalado para rendir un tributo de admiración a
un pueblo que fue capaz de sacrificar todo por su honor y su
libertad: por la República. Esa
lucha larga, sangrienta y dificil desangrió p destruyó a nuestro país y derrocó a una República, con dificultades sin fin
un porvenir de grandeza para
las nacionalidades ibéricas.

La lucha por ese ideal contila ayuda de los totalitarismos

La lucha por ese ideal continúa. El franquismo drástico,
cruel y sin escripulos ante la
represión se defiende de lo que
atenta en ansias de libertad
contra su dureza e inmovilidad.
Pero inexorablemente va hacia
su fin y en su agonia, que acaso colncida con la dei caudillo
da sus úttimos, pero peligrosos
coletazos: persigue y disuelve
las organizaciones obreras y politicas, encarcela y elimina a sus
dirigentes, apalea y apresa a los
estudiantes, reprime implacablemente los movimientos vascos y restringe los derechos de
éstos y apilca el garrote vil en
Cataluña.
En el trascurso de la guerra
y terminada ésta, México fue y
es el fiel y persistente defensor
de la república española. Decenio tras decenio su postura permanece invariable. La actitud
mexicana tiene para los republicanos españoles un valor incommesurable, avala nuest ra
justificación republicana y es
una tabla de salvación para los
simbolos de la república espanola, que deben servirnos hoy
más que nunca, para unirnos
en una lucha sin descanso, contra la dictadura franquista, con
organismos ampliamente representativos y dinámicos que difundan y luchen porque en la
peninsula se reconozcan los derecho de huelga, los derechos
de los distintos pueblos peninsulares a su lengua, cultura
y
personalidad, la liberación de
los presos políticos y sociales y
el retorno de los extilados políticos, en una palabra la devolución de la soberanía al pueblo
spañol.

español.

Al conjuro de vuestra gratisima presencia, excmo. señor presidente, la colectividad republicana se presenta numerosa y compacta para testimoniaros el casiño y la admiración por vuestro gran pueblo y por su presidente, a quien deseamos el éxito más completo en el periplo que realiza en pro de la paz y la ionviveniia entre los pueblos de América.

Al retornar a vuestro país de seamos que el pueblo sepa que

los republicanos españoles agra-necemos, haremos fervientes vo-tos por la feliridad y la gran-deza de los Estados Unidos Mexicanos y por que pronto, por cambios en noestro país, se res-tablezian las relaciones norma-les y fraternales entre los Esta-dos Unidos de México y España. HABLA RIVACOBA

dos Unidos de México y España.

HABLA RIVACOBA
Seguidamente, el doctor Mannel de Rivacoba y Rivacoba
que desde Valparaiso se había
trasladado a Buenos Aires para
intervenir en este homenajehabió como ministro de gobierno de la República en mísión
en América del Sur.

En breve y emocionada improvisación, el doctor Rivacoba
saludó al presidente Echeverria
y al pueblo de México en nombre del Gobierno de la República
en el Exilio, así como de la
generalidad de Cataluña, gobierno de Euskadi y del Consejo de Gallicia.

Expreso el orador que tanto
los republicanos del exilio,
"mantenemos en alto las banderas de la democracia y de la
República", que son idénticas a
las que, en el ámbito geográfico hispano, enarbolan hoy las
nuevas generaciones.
Seguidamente recordó con
frases justas y encendidas las
recientes inauguraciones, en la
ciudad de México, de los monumentos al general Lázaro Cárdenas y al poeta León Felipe,

recientes inauguraciones, en la ciudad de México, de los monumentos al general Lázaro Cárdenas y al poeta León Felipe, actos en los que estuvo el orador presente, así como el gobierno de la República en el Exilio y millares de españoles, actos ambos que contaron con la presencia y la palabra del presidente Echeverria. Destaco el orador que lo que caracteriza y distingue a nuestro exilio, cuya porción residente en la Argentina se hallaba mayoritariamente alli presente, es mantener unas instituciones legitimas, que representan la expresión de avoluntad nacional hasta que de nuevo pueda manifestarse libremente, y, a través de ellas, la vigencia y eficacia, en la vida pública española, de los principios de democracia, de justicia y de libertad, para los pueblos de nuestra patria.

Por último, el doctor Rivacoba agradeció vivamente la hospitalidad brindada por México a los combatientes de la guerra civil y de la resistencia antifranquista y por el inalterable y fiel reconocimiento de la legalidad de las instituciones republicanas españolas en el exilio.

AGRADECE ECHEVERRIA
Por último, el licenciado Echeerria expres

Por último, el licenciado Echeverría expresó:
Amigos republicanos españoles:
Qué grato, en esta visita a
Buenos Aires, ha sido para mí
haberme reunido con ustedes y
haber comprobado la vitalidad
de sus ideales, la firmeza de su
militancia en su fe republicana. Si hay algún pais que desde el primer momento haya entendido el drama del pueblo español, a partir de 1936, es México, y desde esos años la generación que apoyó a la República,
que hizo lo posible porque
triunfara; que después abriósus puertas, ese país, firme hasta ahora en sus relaciones con
el gobierno de la República española en el exilio, ha sido México.

Muchos otros pueblos, como el
poble mieble avrentino abrie-

pañola en el extillo, ha suo mexico.

Muchos otros pueblos, como el noble pueblo argentino, abrieron las puertas de sus casas para darles a ustedes su hospitalidad. Pero el hecho de que en México se hubiera escogido un campo de acción por las mismas fuerzas del nazifascismo internacional que socavaron la República para tratar de socavar el régimen republicano del general Lázaro Cárdenas, ha creado una tradición que resultó invariable de apoyo, de fidelidad, de comprensión, a la idea republicana española y de

lionda simpatía por los republicanos españoles. Por ello, para mi, es un muy grato haberme encontrado con ustedes aqui y en este día escuchar la nobleza de su recuerdo a Benito Juárez, en este día que México consagra a honrar la memoria de enten nos día la segunda inde. rez, en este dia que Mexico con-sagra a honrar la memoria de quien nos dio la segunda inde-pendencia y que salvó a la Re-pública y al ideal de la liber-tad, después de una cruenta lu-

cha.

"Esto ustedes lo entienden hondamente, porque de una situación semejante de la que ha vivido durante más de un tercio de siglo España, Juárez en México levantó la bandera de la República, la de la ley, y recorriendo —perseguido— el país llegó hasta los últimos refugio de los desiertos o de la frontera y luego regresó a la capital de la República para lanzar al mundo un manifiesto en que explicaba las razones de la lucha en México e imponía al mundo, sólo con la fuerza moral, un apotegma que es un proprama de convivencia pacifica, a base del respeto del derecho de los demás, entre los países como entre los hombres.

"Este es su enorme legado y ustedes ahora han tenido la nobleza, saturada de una honda comprensión, de recordármelo, y en esta reunión amisto-sa se ha transformado, por ustedes, en el homenaje que el presidente de México rinde essete día siempre a Juárez.

"Yo lo recordaba hoy en el Congreso Argentino, y ustedes hoy lo han reforzado, para que juntos vivamos con la vibración de esos propósitos que ustedes no abandonan y que nosotros apoyamos: la idea, el ideal, el propósito invariable de la República.

"Pero el mundo se transforma ahora aceleradamente. Tenemos una plena confianza en las energías que ustedes han conservado y en las nuevas renovadas energías la tentes de pueblo español.

"Dentro de los grandes cambios habrá muchos con signo positivo y la historia dará a ustedes, nos dará juntos, una justa respuesta.

"Con la comunidad republicana española y con amigos suyos argentinos y de otras nacionalidades, hemos celebrado una velada memorable de realimación liberal y republicana, Se lo agradezo profundamente, A mi me reconforta y estimula dentro de esta lucha en que estamos, en que México está empeñado en todos los frons internacionales, por su progreso, por afianzar su libertad, por preservar su vida constitucional, por fortalecer—y ustedes saben el valor de esto-da por positivo y una subraciona es estamos en esta larga lucha y que queremos formar cuadros juvinias paración, a nosotros que es

ejemplo vivo. Por ello, mi agra-decimiento.

Nos volveremos a encontrar en muchos caminos del mundo. Nos volveremos a encontrar, porque a ustedes los encuentro aqui, o en México o en Paris, o en muchos otros sitios en donde cada español republicano mantiene viva su firmeza y ratificaremos que la causa es invencible. Abriguen de ello la completa seguridad. Poseen ustedes, dentro de sí mismos, esa completa seguridad. En la historia de la lucha de los pueblos hay a veces períodos que parecen largos, pero que después, vistos retrospectivamente, son breves.

breves.

"Asi, este minuto de la vida española, que para ustedes ha sido tan largo a veces, tendrá nuevos avatares, justificará en nuevas generaciones, y las mejores realizaciones que necesita la dignidad humana para desenvolverse: la libertad, el vuelo libre de la imaginación, las instituciones que reflejan esa libertad, serán nuevos marcos para nuevas generaciones que a esta generación de españoles en el exilio de un tercio de siglo los recordará con agradecimiento.

"En México se les valora, se

miento.

"En México se les valora, se les quiere; han aportado los refugiados españoles a México mucho de la renovación de la cultura que en los últimos lustros hemos experimentado. Los grandes maestros españoles fueron a partir de 1939,a compartir la cátedra y el espíritu de renovación de México, como llegaron aqui y fueron a otras latitudes. Ese es el espíritu español vivo desatado por la República con su afán de libertad: el que aqui está.

"Gracias por esta reunión, por nuestro encuentro. Mi agradecimiento y el del pueblo de México porque con gran nobleza estades es acuerdan de mi na-

xico porque con gran nobleza ustedes se acuerdan de mi pa-tria y valoran lo que ha sido nuestro apoyo, nuestra com-prensión, el calor de este ho-gar que allá nos cobija a to-dos.

"Esta nobleza, cuando se lo-gra mantener así, con la since-ridad y con la efusión de uste-des, ennoblece a la condición humana toda.

humana toda.

"Por ello, este estímulo, porque nos disponemos siempre a recoger las mejores manifestaciones del espíritu y porque tenemos que ver, en la larga lucha del progreso a la que en nuestro país queremos colaborar, en donde está lo positivo del espíritu humano, en donde están los rasgos que construyen, en donde está la esperanza que no muere, el espíritu de redención y de reivindicación, que asegura mejores días para ustedes y para las futuras generaciones.

"Les dejo a todos un cariño-so abrazo, un cariñoso abrazo de un mexicano que entiende la idea de la República y la lucha persistente de ustedes."

Notificación

El gobierno de la Repúbli-ca Española en Exilio tiene el sentimiento de comunicar a la opinión republicana que el sábado 17 del corriente fa-lleció la Ecma. Sra. Da. Blan-ca Baset viuda de Martinez Barrio. El sepelio se realizó el día jueves 22, en el cemen-terio nuevo de Saint Ger-main-en-Laye, en la más es-tricta intimidad, conforme a la voluntad de la finada.

Paris, 21 de agosto 1974

El vicepresidente del Go-bierno, Julio Just.

PROFESIONALES

Dr. Vásquez Ramos

Abogado Mexicano ex Juez Civil Establecido desde 1934

ASUNTOS DE FAMILIA Y MATRIMONIO EN **MEXICO - URUGUAY**

Obtención de Libreta Argentina

VIAMONTE 986 T. E. 392 - 0291

Dr. MIGUEL L. HERAS ABOGADO Corrientes 1515 T. E. 46-2677

ADHESION
Dr. FRANCISCO
FERNANDEZ RODRIGUEZ
Abogado
Sucesiones - Asuntos
civiles y comerciales

Consultorios Dentales
RAYOS X
Libertad 1248 - T.E. 41-2633
Consulta: Lunes a Viernes de
14 a 20 horas. Atendido por
los doctores

IVAN A. CARRARO CESAR G. FERNANDEZ

DECLARACION POLITICA DEL ESPANOL PARTIDO SOCIALISTA

El 10 de septiembre, en París y en Madrid se dio a conocer la siguiente declaración:

La vida del régimen está llegando a su fin.

El pueblo toma conciencia de este acontecimiento histórico y reafirma su voluntad de reconquistar su soberanía.

Los factores determinantes de la caida del Régimen son de orden interno y de orden externo, con respecto al propio Régimen. Entre los de orden interno cabe destacar la crisis económica arrastrada ya desde el Gobierno anterior, a la que se añade la crisis política que se desencadenó con la muerte de Carrero, eje sobre el que se trataba de asentar el continuismo.

Esta situación ha llegado a su punto culminante, tras un proceso de deterioro político y económico, con la desaparición política del dictador y la clara perspectiva de su desaparición física. La división, la falta de concidencia en los criterios y la falta de confianza en las instituciones, que se percibe entre los propios detentadores del poder son ya del dominio público.

Por otra parte, el despegue del Régimen de importantes sectores económicos, durante tanto tiempo vinculados a él, resta asimismo un factor de estabilidad y cierra una perspectiva de futuro a su continuidad. Estos sectores económicos ven como las instituciones que hasta el momento les habían servido para defender sus intereses, no les garantizan ya un porvenir seguro, por la carencia de un sistema adecuado de relaciones industriales. Cierto sector de la Iglesia toma posiciones frente al futuro político inmediato, marcando una linea de conducta opuesta a la mantenida con anterioridad con la intención de garantizar su engarce en la nueva realidad que se avecina.

Desde el punto de vista externo los sectores tradicionalmente marginados del poder político, cuales son la clase trabajadora y la inmensa mayoría del pueblo, así como las organizaciones políticas y sindicales encarnadas en el mismo, han contribuido decisivamente al deterioro y liquidación del Régimen político aetual, a través de la lucha mantenida desde el momento mismo de implantación de

de triunfo de la guerra civil y la supervivencia del Dictador.

La salida propugnada por los que ocupan hoy el poder cuenta con la existencia de un aparato burocrático y de control que martiene, por inercia, el funcionamiento de las instituciones y con el interés egoista de sectores de la burguesia de pretensiones autárquicas. No cuenta, sin embargo, con un fundamento ideológico, ni con el apoyo popular, ni tan siquiera con un programa de futuro que ofrezca fórmulas eficaces de convivencia política.

Por otra parte, las proplas instituciones que pretenden desarrollar son intrinsecamente inamovibles, como nacidas en un contexto político de guerra civil y determinadas por la imposición de un grupo minoritario en contra de la voluntad popular. Arrastra, además, el grave lastre de la corrupción política y administrativa que ha marcado definitivamente para el futuro a los hombres y grupos que han venido detentando el poder.

Tanto el sindicalismo oficial, la conformación de las Cortes.

de implantación de la dictadura

A todo lo expuesto se une el aislamiento internacional, la presión de algunos gobiernos europeos y la desaparición de los regimenes dictatoriales portugués y griego, como factores más llamativos de la nueva coyuntura exterior.

En este panorama se observan actitudes políticas diversas. De un lado la de los ultras, que no renuncian al mantenimien de formas arcaicas y dictatoriales de poder, con su incitación a la violencia y sus reiterados intentos de controlar el aparato del Estado para utilizarlo según los moldes de los años de su instauración.

De otro lado, los que detentando en la actualidad de ese poder político y los que aspiran a sustituirles, tratan de forzar el desarrollo de las instituciones para que, sin cambiar en lo fundamental, pueda cristalizar lo que se ha venido llamando "el aperturismo político". Es pieza clave de este montaje pseudo-institucional, la designación de Juan Carlos como sucesor en la Jefatura del Estado.

Finalmente, los sectores, gru-

tado.
Finalmente, los sectores, grupos, organizaciones, que optan
claramente por una salida democrática que suponga la RUPTURA de unas instituciones nacidas en contra de la soberania popular.
La primera de las actitudes

nía popular.

La primera de las actitudes expuestas no cuentan en la actualidad con el apoyo de ningún sector que pueda ser tomado en consideración dentro de la realidad político-social del país. Son residuos de una forma arcaica del fascismo alimentado todavia por el clima

formulación de una RUPTURA
DEMOCRATICA, en el restablecimiento definitivo de un sistema de gobierno que emane de
la voluntad soberana del pueblo.
Esta 'salida democrática se
propugna hoy desde diversos
sectores de la sociedad sepañola, coyunturalmente coincidentes, pero con motivaciones y alcances distintos.

El Partido Socialista Obrero
Español interpretando la voluntad de la clase trabajadora y
la gran parte del pueblo no
vinculada a la existencia del
Régimen, ha luchado, lucha y
luchará por el restablecimiento de un sistema de libertades
que permita a la clase trabajadora dar una respuesta más
acorde con sus necesidades históricas al sistema capitalista.
Aun coincidiendo con otros
sectores de la sociedad española que hacen estuerzos por conseguir el restablecimiento de la
democracia, las finalidades que
persigue y las motivaciones que
impulsan al Partido Socialista
Obrero Español, obligan hoy a
una politica independiente, sin
compromisos interclasistas que
puedan hipotecar en el futuro
los intereses de la clase trabajadora.

Por ello seguirá luchando por
la coincidencia de los movimien-

jadora.

Por ello seguirá luchando por la coincidencia de los movimientos socialistas ibéricos, por la potenciación de los movimientos populares por la conquista de las reinvindicaciones obretas, por el desarrollo de las aspiraciones de los profesionales, en suma por todo el conjunt de necesidades que siente el ciudadano y la sociedad espanola, hasta conseguir la devolución al pueblo de su soberania.

nía.

Como culminación de este proceso de lucha y conquista de la
democracia, y salida lógica de
la situación actual, el P. S.O. E.
reitera su llamamiento al pueblo a fin de que apoye y exiia:

La constitución de un Gobier-no provisional sin signo insti-tucional que con carácter in-mediato adopte las siguientes medidas:

medidas:

1 — Libertad de todos los presos políticos y sindicales.

2 — Liquidación de las responsabilidades políticas y sindicales y reconocimiento de los derechos que fueron suprimidos
por estos motivos.

3 — Disolución de las insti-

Disolución de las insti-

4 — Reconocimiento v protección de las libertades democráticas:

—libertad de los partidos polí-

ticos.

—libertad sindical.

—libertad de reunión y expre-

derechos de huelga y mani-

—derechos de huelga y mani-festación.

5 — Restitución del patrimo-nio expoliado a las organizacio-nes políticas y sindicales supri-midas por la dictadura.

6 — Convocatoria de eleccio-nes libres en plazo no superior a un año a fin de que el pue-blo manificiste soberanamente si voluntad.

7 — Reconocimiento de los de-

El Partido Socialista Obrero Español mantiene sus aspira-ciones para la construcción de una sociedad justa, y en su ca-mino hacia la misma defende-

Declaración de la U.G.T. de España

El Régimen padece una profunda crisis política que precipita su liquidación.

La muerte de Carrero, la desaparición de la figura del dictador, la caida de las dictaduras en Portugal y en Gresia y el aislamiento internacional son los factores más llamativos e inmediatos de esta crisis. Bajo estas causas operan otras de carácter económico y social que ponen de manificsto la falta de adecuación de las formas dictatoriales de poder para la superación de los problemas actuales.

Durante treinta y cinco años la burguesía en el poder ha sacrificado el futuro económico del país por la obtención de grandes y rápidos beneficios. Desarrollo y estabilización se han cargado sobre el esfuerzo de los trabajadores, mediante la utilización del aparato de control del sindicato oficial.

Pero el progresive fracaso de los factores económicos que otras veces permitieron salvar temporalmente la crisis, unido a la creciente presión obrera que ha conseguido liberar a los trabajadores del control burocrático-sindical operan hoy sobre la realidad política y social del país.

En efecto, a las características generales de la crisis —debilidad del mercado, reducción de inversiones, aumento de stocks, falta de liquidez, el descenso de las remesas de loemigrantes y la disminución del Régimen se manifiestan en un momento en que la clase trabajadora ha incrementado considerablemente su fuerza y ha tomado conciencia de que la solución pasa por la conquista de

rá como principios constitucio-nales, sin menoscabo de los pro-pios de su ideario y propone: —el carácter laico del Estado. —la independencia de la justi-cia y la abolición de la pena de muerte. —la no injerencia del Ejército en el desarrollo político del país.

un sistema político democráti-co que permita la construcción de un sindicalismo de clase, in-dependiente de la patronal y del Estado, representativo y li-

bre.

La politica de supervivencia del gobierno se apoya en la creación de una imagen "aperturista" que incluya la aceptación por la clase trabajadora del nuevo montaje sindical.

La clase trabajadora tiene la responsabilidad histórica de protagonizar el cambito político. La U.G.T., consciente de la dimensión histórica de esta tarea, ofrece una estrategia de la clase para la creación de una sociedad democrática que garantice la autonomía organizativa y la defensa de los intereses de la propia clase.

tice la autonomia organia y la defensa de los intereses de la propia clase.

La U.G.T. propone una politica unitaria de la clase obrera que, vaciando de contenido al sindicato vertical, la dote de instrumentos de poder para la conquista de sus derechos políticos y sindicales.

La lucha de la clase trabajadora contra la carestia de la vida, contra la carestia de la vida, contra la inflación, contra los bajos salarios, contra el paro obrero, contra el cierre patronal, contra las horas extraordinarias y contra la manipuladas elecciones sindicales, serán factores decisivos en la lucha por la ruptura democrácica.

La gran tarea de la clase obrera en esta situación consis-

por la ruptura democrática.

La gran tarea de la clase obrera en esta situación consiste en conectar estas luchas reinvindicativas con la conquista de las libertades democráticas.

Por ello la Unión General de Trabajadores como organización de clase llama a la lucha por la liquidación de la dictadura y el restablecimiento de un sistema decorático que se concrete en:

1—Gobierno provisional sin

te en:

1—Gobierno provisional sin signo institucional.

2—Libertad de todos los presos detenidos por motivos políticos y sindicales.

3—Libertad sindical en su dobbe proyección de:
—libertad para constituir sindicatos

ble proyección de:

—libertad para constituir sindicatos.
—libertad de acción sindical (derechos de huelga).

4 — Restitución del patrimonio perteneciente a las organizaciones sindicales suprimidas por la Dietadura.

5 — Adopción de medidas económicas que permitan paliar la pérdida de la capacidad adquistiva.

6 — Control de las instituciones de la Seguridad Social.

7 — Disolución de las jurisdicciones represivas y reposición de sus puestos de trabajo a los sancionados por actividades políticas y sindicales.

8 — Convocatoria de elecciones para que el pueblo español exprese su voluntad sobre el futuro político.

9 — Reconocimiento y protección de las libertades democráticas.

10 — Reconocimiento de los

10 — Reconocimiento de los derechos de las nacionalidades

derechos de las nacionalidades ibéricas.

La U G T reitera su llamamiento consciente de que sólo la unidad y la presión de los trabajadores harán posible la realización de este programa, base de una sociedad más justa y democrática.

Comisión Ejecutiva de la U.G.T.

Madrid, Septiembre de 1974

la no injerencia del Ejército en el desarrollo político del país. —el control democrático de la empresa pública y las instituciones de la seguridad social. un sistema fiseal y una reforma agraria extendidos como instrumentos de distribución de la riqueza y correción de las desigualdades y privilegios productos de la explotación y la corrupción. —la garantía de la sociedad en la cobertura de las necesidades básicas de los ciudadanos, teniendo a su satisfacción como motor de su desarrollo —y la concepción de la función pública de la Administración al servicio del pueblo y no como organización parasitaria de éste. El Partido Sonalista Obrero Español llama al pueblo español a la ucha contra la explotación y la opresión del Régimen y ofrece una estrategia de lucha socialista que dirija la acción popular hacia la construcción de una sociedad más justa. Comisión Ejecutiva del P.S.O.E. Madrid, 11 de setiembre 1974 7—Reconocimiento de los de-rechos de las nacionalidades ibéricas como base del proceso constituyente. 8—Mejoras salariales que res-tituyen el poder adquisitivo de la clase trabajadora. 9—Control de la riqueza del país para impedir la evasión de capitales y otras actitudes frau-dulentas contra la economía na-cional. Soc. CAFES LA VIRGINIA

CAFES * TES * ESPECIAS

Establecimientos Industriales

pos que han ventos el poder.

Tanto el sindicalismo oficial, la conformación de las Cortes, la unicidad y concentración de poderes, como toda la organización político - administrativa del Estado español, inspirados en principio de corte fascista, hacen imposible una supuesta evolución en el marco del Régimen, .

análisis anterior lleva la conclusión históricamente re-petida y recientemente ratifica-

con los ejemplos de los pueblos portugués y griego, de que la única salida a la actual si-tuación consiste en la adecuada

ROSARIO Zadamamamamamamamamamama

WELLDRES

SASTRERIA DE MEDIDA Y CONFECCIONES FINAS

CREDITOS LIBERALES
Camisas - Corbatas - Pañuelos - Pantalones COBRIENTES 901 Esquina SUIPACHA
T. E. 35-1001 y 35-4610 BUENO

BUENOS AIRES

Constituyen en Macrid y Paris la Junta Demócratica de España

El 20 de julio último, en conferencia de prensa realizada en el Hotel Intercontinental de París, el profesor don Rafael Calvo Serer y el señor Santiago Carrillo, entregaron a la prensa un documento en el que explican las razones que les impulsaron a crear la denominada Junta Democrática de España, El profesor Calvo Serer, ex miembro prominente del Opus Dei, ex director del diario "Madrid", confiscado por los franquistas, representa a los grupos de derecha de oposición al régimen y el señor Carrillo es secretario del Partido Comunista España que preside la Pasionaria. Ambos sectores políticos han coincidido en una serie de puntos para la liberación del país. La declaración se dio a conocer simultáneamente en Madrid.

En sintesis, la Junta Democrática de España, propugna:

"Ante este momento histórico y decisivo de España, las organizaciones y las personas que intervienen en el proceso de la unidad democrática, conscientes de la necesidad de una acción democrática unitaria de la oposición, informados de la ausencia de tode proyecto democrático por parte del Gobierno, convencidos del carácter ilusorio de todo intento liberalizador desde el Poder, y decididos a asumir las responsabilidades históricas y personales que la libertad del pueblo español les exige, han constituido, con carácter abierto, la Junta Democrática de España, con los objetivos y el programas siguientes:
"La Junta Democrática asume desde ahora, bajo la actual dictadura, o bajo el sistema transitorio que la susstituya, la responsabilidad de vigilar, coordinar, impulsar, promover y garantizar el proceso constituyente de la democracia politica de España.

reca de España.

"La Junta Democrática se disolverá el día que comience el ejercicio de un poder político legitimado por el sufragio de los españoles.

"La Junta Democrática establece su sede en Madrid. Cuando las circunstancias políticas lo aconsejen o lo permitan, se hará pública la identidad de todos sus miembros.
"La Junta Democrática, para alcanzar estos objetivos en el más breve plazo posible, y para lograr que el paso/pacífico de la dictadura a la democracia se realice sin riesgos para la comunidad nacional:

"Apela al patriotismo y al honor profesional de las fuerzas armadas, virtudes ignoradas por quienes les piden hoy convertirse en guardianes de la corrupción y en policias de un orden político que carece para ellas de todo sentido sin Franco.

convertirse en guardianes de la corrupción y en policias de un orden político que carece para ellas de todo sentido sin Franco.

"Considera como un factor determinante para la toma de conciencia profesional del ejército a las recientes juntas militares de jefes y oficiales, a quienes dirige su más vivo sentimiento de simpatía;

"Invita a las formaciones políticas que aún no han ingresado en la Junta Democrática a que antepongan a sus intereses de partido, respetables, los superiores intereses de la libertad del pueblo español.

"Espera de la jerarquía eclesiástica que amplifique su justa posición concillar, de defensa de los derechos humanos, identificando, en este año de la reconciliación, el ideal político de la democracia con el ideal de superación de la guerra civil.

"Denuncia el proposito de la extrema derecho de intro-

guerra civil.

"Denuncia el propósito de la extrema derecha de introducir la violencia, incluso con el sacrificio de vidas humanas para provocar la reacción del ejército contra esta via pacifica hacia la democracia.

rea hacia la democracia.

"Y, finalmente, llama al pueblo español, y especialmente a la juventud, para que se agrupe alrededor de este programa, organice Juntas Democráticas Regionales, Provinciales y Municipales y permanezca atento a la convocatoria de acción democrática nacional que lanzará la Junta Democrática de España en el momento político oportuno, convencida, como está, de que al pueblo español la libertad no le será regalada y tendrá que ser por él conquistada. Propiciamos:

1) La formación de un Gobierno provisional que sustituya al actual, para devolver al hombre y a la mujer españoles, mayores de dieciocho años, su plena ciudadania mediante el reconocimiento legal de todas las libertades, derechos y deberes democráticos.

2) La amnistía absoluta de todas las responsabilidades por hechos de naturaleza política, y la liberación inmediata de todos los detenidos por razones políticas o sindicales.

3) La legalización de los partidos políticos, sin exclusiones.

4) Le libertad sindical y la restitución al mogrimiento.

4) La libertad sindical, y la restitución al movimiento corero del patrimonio del Sindicato Vertical.

5) Los derechos de huelga, de reunión y de manifestación pacifica.

pacifica.

6) La libertad de prensa, de radio, de opinión, y de información objetiva en los medios estatales de comunicación social, especialmente en la televisión.

7) La independencia y la unidad jurisdiccional de la función judicial.

8) La neutralidad política y la profesionalidad, exclusivamente militar para la defensa exterior, de las fuerzas armadas.

9) El reconocimiento, bajo la unidad del Estado español, de la personalidad política de los pueblos catalán, vasco, gallego, y de las comunidades regionales, que lo decidan democráticamente.

democráticamente.

10) La separación de la Iglesia del Estado.

11) La celebración de una consulta popular, entre los doce y los dieclocho meses —contados desde el día de la restauración de las libertades democráticas—, con todas las garantias de libertad. igualdad de oportunidades e imparcialidad, para elegir la forma definitiva del Estado.

12) La integración de España en las Comunidades europeas, el respeto a los acuerdos internacionales, y el reconocimiento del principlo de la coexistencia pacífica internacional.

Madrid 29 de initio de 1004

Madrid, 29 de julio de 1974

La Apertura: El Grupo "Tácito" Pide que Franco Reasuma los Poderes

No sólo grupos derechistas se han alineado para pedir la reasunción del mando del senil "caudillo". Otros sectores —en esencia antimonárquicos se han apresurado a solicitar que Franco tome las riendas del Estado. Entre esos grupos, figura el denominado "Tácito" —que aglutina a elementos políticos de notorio criterio moderado, afínes a la iglesia. El grupo "Tácito", con fecha 28 de julio, en "Ya", publicó un llamamiento en tal sentido, a la par que pedia al jefe del Estado que "ejerciera en plenitud su autoridad para coronar su obra con la democratización del régimen" que la subversión de hace 35 años implantó.

La declaración señala, además, que la calma mostrada por el pueblo español durante la enfermedad de Franco y la propia prudencia de éste en la preparación de la sucesión han evitado "una peligrosa situación".

Y añade: "Pero su rápido restablecimiento aconseja ahora la terminación del régimen interino... La experiencia de los últimos días también exige que Franco utilice urgentemente toda su autoridad y prestigio para llevar a cabo la democratización del sistema".

El 3 de mayo, en Madrid, se reunieron diferentes personalidades políticas —unas trescientas— en el Colegio Mayor San Pablo. Se trataba de constituirotra de las numerosas agrupaciones políticas que están formándose en España, en anticipación a la promulgación de una ley que autorice las llamadas asociaciones políticas —partidos políticos nacientes.

Entre los asistentes figura han fernando Alvarez Miranda, Gabriel Cañadas, Andrés Reguera, Alejandro Royo Vilanova, Carlos Maria Bru, Alfonso Osorio, el catedrático La Cruz Berdejo, Fernando Arias Salgado, Abelardo Algora, Juan Carlos Guerra Zunzunegui, Gregorio Marañón, Fernando Escardó, José Luis Ruiz Navarro, José Ramón Lasuén, Laudelino Lavilla, Victor Mendoza y José Luis Alivarez (notario de Madrid).

En la reunión se hizo cons-

drid).

En la reunión se hizo constar que "Tácito" es un grupo indeterminado de personas que, por ahora, tienen como cauce de expresión y actividad los artículos firmados con tal seudónimo en el diario "Ya".

CONDICIONES

CONDICIONES

Los únicos condicionamientos para participar en "Tácito" son en lineas generales:

1. Defender una idea generacional, de aquellas personas que no participaron en la guera civil, en razón de la edad, aunque la vivieran.

2. Aceptar la legalidad vigente, si bien con el propósito de hacerla evolucionar utilizando precisamente los cauces que prevén las leyes, nunca con la violencia.

3. Reconocer la necesidad de convivir con todas las ideas que no sean extremistas o subversivas.

4. Aceptar que no se está al sentide.

sivas.

4. Aceptar que no se está al servicio de una persona, sino de la opinión general del grupo que, en su dia, determinará cómo ha de regirse.



ROSARIO CORDOBA

Igualmente se hizo constar, de manera reiterada, que no se trata de un grupo confesional y que, si bien en su origen "Tá-cito" estuvo formado por per-sonas pertenecientes a la A. C. cito" estuvo formado por per-sonas pertenecientes a la A. C. N. de P. (Asociación Católica Nacional de Propagandistas), ahora pertenecen y pueden pertenecer otras personas que no lo sean.

no lo sean.

En cuanto al procedimiento a seguir, funciona un comité que se reûne todos los miércoles y que examina los temas sugeridos para el artículo que aparecerá los viernes en "Ya" con la firma de "Táctio". Estomité está formado por tres o cuatro personas y pueden asistir a las reuiones del mismo todas aquellas personas del grupo que lo deseen. Generalmente el autor material del artículo es quien suglere el tema que una vez redactado, es tamizado por el comité y demás personas que se quieran incorporar.

PLANES PARA EL FUTURO

Respecto al futuro de "Tácito" se propone gestionar su
constitución como asociación
con arreglo a la legislación vigente, de manera que en el futuro pueda convertirse en una
asociación política, tan pronto
como estas sean autorizadas
por la ley.
En el pasado formaron lo que

como estas sean autoritacion por la ley.

En el pasado formaron lo que podria llamarse "comité ejecutivo", José Luis Alvarez, Landelino Lavilla, Marcelino Dreja, y Alfonso Osorio. Después de la formación del gobierno, presidido por el señor Arias Navarro, parece que no pertenecen este comité los señores Lavilla y Oreja, subsecretarios de industria e Información y Turismo, respectivamente.

En la reunión del viernes, todos los asistentes fueron invitados a incorporarse al grupo "Tácito", sin que se sepa quiénes lo han hecho o lo van a hacer.

ASOCIACIONES ACTUALES

Actualmente existen numerosas asociaciones, unas dentro
del régimen juridico del Movimiento y otras dependientes del
Ministerio de la Gobernación.
Figuran, entre ellas: A.N.E.P.A.
(Asociación Nacional Para el
Estudio de los Problemas Actuales). Surgió en 1959, dirigida por Leopoldo Ctampa y Salvador Serrats Urquiza. Preconiza un total acatamiento al orden constitutido; la separación niza un total acatamiento al orden constituido; la separación de la Iglesia y el Estado, la necesidad de que se establezca el campo de derechos y deberes de los ciudadanos. Entre sus miembros figuran Pio Cabanillas, Alejandro Fernández Sordo, ministro de Relaciones Sindicales, José García Fernández, vicepresidente primero del gobierno y ministro de Planificación del Desarrollo, Manuel Fraga Iribarne, ex ministro de Información y Turismo, Pedro Nieto Antúnez, ex ministro de Marina, y José Solis, ex minis-tro de Relaciones Sindicales. Es tá acogida a las disposicio-nes de las leyes fundamentales del Estado.

Democracia Social. Presenta Democracia Social, Presentada en 1969 por su fundador, Alberto Ballarin Marelal, procurador en Cortes (diputado), como "una posición de centro
muy necesaria y constructiva",
con la finalidad de defender la
libertad religiosa y el pluralismo político, la aplicación efectiva de España de los derechos
humanos, la protección de la
libre iniciativa económica.

libre iniciativa económica.

Fuerza Nueva. Su fundador, Blas Piñar, la definió como "integrista en el dogma y progresista en lo pastoral". Es contraria a los acuerdos con los países comunistas y, asimismo, a los partidos políticos. En principio, Blas Piñar invitó a que se integrara a sectores políticos afines del Requeté (tradicionalistas) y Falange Española. Utilmamente, Fuerza Nueva, por boca de su fundador, se ha situado en oposición radical al programa de democratización anunciado por Carlos Arias, presidente del gobierno.

Reforma Social Española

Reforma Social Española. — Proyectada en 1968 por Manuel Cantarero del Castillo, falan-gista de izquierda que se auto-define como social-demócrata. Cantarero se opuso al nombra-miento de Juan Carlos de Bor-león como sucessa de Eranco. miento de Juan Carlos de Bor-bón como sucesor de Franco. Su fin: el respeto a la dignidad y libertad del hombre, la demo-cuatización de la enseñanza y socialización de la cultura, re-forma de la empresa capitalis-ta, reforma de las estructuras del campo, reestructuración te-rritorial, con mayor autonomía de las regiones y aceleración de la integración de España en Europa.

En el mes de mayo último—
antes de los sucesos que culminaron con la enfermedad de
Franco y el interinato de Juan
"El Breve"— los 76 presidentes
de los respectivos Circulos "José Antonio" de toda la península, se reunieron en Madrid y se
manifestraon acordes en aconsejar al gobierno que ponga en
práctica el discurso del señor
Arias Navarro en las Cortes.
Sugieren que la "participación
política se configure y puedan
salir a la luz sin paternalismos, dos generaciones inéditas
de falangistas, ejerciendo con
los demás españoles que tengan
vocación política o ideología diferente el diálogo constructivo
que el país necesita para su logro y desarrollo civilizado, dentro del marco de las leyes, descartando de este diálogo los extremismos y a los que en un inmovilismo sulcida, sean de izquierda o de derechas, no hayan olvidado ni superado la guetra civil.

Igualmente quieren hacer pa-

rga civil.

Igualmente quieren hacer patente el nuevo talente generacional adquirido a lo largo de las áreas del poder y ejerciendo la crítica y la oposición el neocapitalismo tecnocrático y que han madurado en unas formas más evolucionadas, más democráticas y en un lenguaje más actualizado y renovado, sin por ello renunciar a la transformación de las estructuras sociales y económicas.

CONMEMORACION EN MEXICO DE LA SEGUNDA REPUBLICA ESPAÑOLA

RESONANTES DISCURSOS POLITICOS DE LUIS ECHEVERRIA PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, Y DE FERNANDO VALERA, PRESIDENTE DEL GOBIERNO DE LA REPUBLICA ESPAÑOLA

PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS M
Y DE FERNANDO VALERA, PRESIDENTE DEL

DE LA REPUBLICA ESPANOLA

El XLIII aniversario de la proclamación de nuestra República de Abril se conmemoró en la capital de los Estados Unidos Mexicanos con dos actos de alta significación política y de confraternidad hispanoamexicana, simbolizados en piedra y bronce con la inauguración de dos monumentos: el crejido al general Lázaro Cárdenas, el presidente de México que abrió las puertas de su patria a los republicanos españoles, y el dedicado al poeta español León Felipe, que pasó largos años de su vida en aquellas tierras de asilo y en ellas dejó de existir caso nonagenario.

Los dias 11, 14 y 21 de abril próximo pasado, la República heredera de Benito Juarez, por boca del presidente Luis Echeverria, reiteró el compromiso de México de sostener los ideales de la España republicana, afirmó que esta actitud no es una adhesión romántica o formal, sino de firme apoyo a los exiliados españoles, de reafirmación de los ideales democráticos del pueblo mexicano. Reiteró el presidente Echeverria que no se reconocerá al regimen del general Franco, que el Gobierno republicano español seguirá en Paris como hasta el presente y que, si alguna vez lo sobictia, podra trasiadarse a México.

A estas generosas palabras del presidente de un país que se niega rotundamente a aceptar el derecho del más fuerte, y que seguirá solidario de la República, que es el regimen legal de España, contestó en tono claro, sereno y firme el señor Valera en cuantos actos tuvo ocasion de manitestarse durante su estancia oficial en el pais hermano, principalmente en el banquete ofrecido por el Gobierno republicano español con motivo del aniversario del 14 de Abril.

Ese banquete, elebrado el 21 de abril en el Centro Libanés de Mexico D.F., con asistencia del presidente, licenciado Luis Echeverria, reunió, junto al presidente don Fernando Valera, entre otros, a los ministros del Gobierno republicano español Francisco Giral, Manuel de Rivacoba, Antonio Alonso Baño, Macrino Suáre

"LA REPUBLICA ES UN REGIMEN ABIERTO A TODOS LOS ESPAÑOLES O NO ES REPUBLICA"

Declara don Fernando Valera

"Señor Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, señores ministros, señores embajadores, amigos mexi-canos y españoles, señoras y seño-

señores embajadores, amigos mexicanos y españoles, señoras y señores.

"No sé si acertaré a expresar mi pensamiento, atenazada como tengo todavía la garganta por la emoción después de las jornadas literarias en que se rememoró al poeta del exoca y del llanto, y de la solemme inauguración del monumento que la emigración republicana española erige al insigne Lázaro Cárdenas, el exelso mexicano universal que, en unión de su pueblo, salvó del deshonor al mundo y de la humillación y exterminio al pueblo republicano de España. (Grandes aplausos.)

"No obstante, levántome a "equerimiento de mis compatriotas para offecer este banquete commemorativo sel Catorce de Abril aquel día único la historia en que nuestro pueblo cierribó para siempre una monarquía, un tiempo gloriosa, aunque ya fisicamente caduca y moralmente envilecida, e instauró la República, Gemostrando de una vez para siempre que España es una nación tan apla como la que más para vivir en régimen de libertad y democracio. (Aplausos.)

"No quiero entrar en materia sin expresar antes el saludo repetuoso y cordial al señor Presidente de México, Lic. Luis Echeverría Alvare.

Presidente de la República Española, don José Maldonado, y de su Gobierno que ha estado presente ca el homenaje a León Felipe por tres de nuestros jóvenes ministros, don Antonio Alonso Baño, don Macriro Suárez y don Manuel de Rivacoba, homores procedentes de las nuevas generaciones republicanas que han venido a remozar con savia juvenil las viejas Instituciones exiladas y ás han incorporado generosamente, audazmente, fervorosamente, audazmente, fervorosamente, audazmente fervorosamente, audazmente de sus desenvals de la función de que los derechos de la España republicana prescribirian a plazo fijo con la fatal extinción física de sus heroicos defensores. (Aplausos).

LA ESPAÑA LIBRE
NO HA MUERTO

"Paréceme igualmente oporturo
proclamar una vez más, ahora en
nombre de todos los republicanos de
mi patria, los de la España Errante
y los de la sufrida, sublime, eterna
España de la Noche y el Silencio,
nuestra imperecedera gratitud al
Presidente Luis Echeverria, que ha
sabido y querido recordar al mundo
la pervivencia de la República Española con una generosidad poco
frecuentes en la diplomacia contemporánea. Cracias a usted el mundo
ha tenido que recordar que la España libre no ha muerto, ni puede
morir, y nosotros nos hemos sentido
reconfortados con la impresión de

que el espiritu del Presidente Cárdenas, personificado ahora por un cindadano Presidente de su mismo ango moral, sigue velando por la fraterna comunión de la España heroica y de este noble pueblo mexicano, indio y español, liberal y revolucionario. (Clamorosa oxación del público puesto en pie, al presidente Echeverría).

"Ya sé yo que nuestros adversarics, fanáticos practicantes del culto a Cain —elos, los caínes sempiternos, de que hablara el poeta Lus Cernuda, "nos despojaron de toglo, nos dejan el destierro"—, alérgicos a la convivencia fraternal, se mofarian de que nos reunamos una vez mase en un banquete para comemorar a efemérides gloriosa de nuestro Caterce de Abril, como se reunifan nuestros padres y abuelos recordando la del Once de Febrero, en que se instauró la Primera República. Me sorprende, a decir verdad, esa censura —greferirían quizás que nos juntaremos para prepara crimenes políticos o guerras fratricidas?— y ne sorprende sobre todo proviniendo de gentes farisaicas que profanan los nombres santos, cuando se dicer cristianos.

"En efecto, pronto hará veinte

ne sopreme successiva que profanan os nombres santos, cuando se dicen cristanos.

En efecto, pronto hará veinte successiva que en un modesto albergue de las afucas de Jerusalén se reunirerón a partir el pan y el vino, en torno a una pobre mesa desmantetada, el mendigo sublime e iluminado de Califea y doce de sus discipulos, tedos pobres e iletrados, y entre ellos un fraidor. El suceso, intrascaplente, pasó inadvertido, incluso sara las autoridades de la sinagoga y del imperio, y, sin embargo, de aquella cena frugal había de sangirandando el tiempo una de las más por fundas revoluciones culturales de la historia humanay el eristianismo.

Si, reunirse para partir el pan y el vino, si ello se hace no con anumo de hinchar la panza, sino de quasvivia, el comulgar, nos momentos en ideales y propósitos elevador y para pensar en los conumes deberes y en el común destino, puede ser escon un considerable acto de creación humana, un acto profundamente revolucionario. Este Convivo o expresión del deseo de forjar el chima de solidaridad, el pensamiento unificador que conciette, sume y simultanee las energías liberadoras del queblo republicano en torno al Golierno en exilio cuyas dos colosales relancias de poder consisten en que es el guardián de la legitimidad política de España y en el incommensurable prestigio moral que le prestan los reconocimientos del pueblo mexicano y del pueblo yugoslavo a cuyo Embajador, también comulgave hoy en este banquete simbólico, saludo y ruego transmita a su hereico y sabío guá nacional, Joseph Broz. Tito, el testimonio fervoroso de admiración, cariño y respeto del pueblo republicano en este banquete simbólico, saludo y ruego transmita a su hereico y sabío guá nacional, Joseph Broz. Tito, el testimonio fervoroso de admiración, cariño y respeto del pueblo republicano español. (*Grandes y protongodos aplasuos y vicus a Yugoslavia y a Mexico*).

LEALTAD A LA CONSTITUCION **LEPUBLICANA**

"Qué es, qué representa y a qué aspira el Gobierno legitimo de la Bepública en Exdlio? No pretendo que aceptés muestra politica |de buenas a primeras, sin sopesarla; ahí os dejamos nuestro programa como tema de meditación o hipótesis de trabajo, y sólo aspiramos a que recojás nuestras ideas con benevolencia y las contrastéis con vuestros propios análisis, tomando del nuestro la espiga granada del pensemiento y aventando la paja vana de la elocución. "Como representantes de las Instituciones republicanas reiteramos la iequebrantable vocación de mantener en alto la bandera de la legitimidad, así como nuestra lealtad a la sabia

y gloriosa Constitución de 1931. (Grandes aplausos, vicas a la República y a la Constitución.)

"Afirmamos solemnemente que, en tanto no se hayan restablecido las ejercicio de ellas el pueblo haya libertades políticas en España, y en instaurado una nueva legitimidad, aseguraremos el funcionamiento de las Instituciones republicanas, sea en exilio como ahora, sea en algún trözo del territorio nacional si tenemos los medios —la vocación no falta— de liberarlo.
"No es un derecho que reclamamos. Es un deber histórico que cur injumos. Cuando el pueblo español ra libre para expresar su voluntad soberana encomendó a sus representantes elegidos por sufragio universal un deber que sólo puede ser cancelado por otra expresión igualmente libre e inequivoca de la vo-auntad nacional. Ceder un derecha puede ser un acto de generosidad; renunciar al cumplimiento de un deber es siempre una deserción y una cobardía. Y nosotros no somos, ni seremos nunca, desertores ni cobardes. (Muj bien. Aplausos.)

"Nuestra lealtad a la Constitución republicana no supone, empero, ni a ambición ni la vana esperanza de que hayan de ser nuestras personas singulares las que representan las Instituciones democráticas el día en que se restablezcan en España. Han pasado demasiados años desde que al substitución el destierro y muchos de los mejores hombres de la República cayeron por los caminos del mundo o perecieron en España. No luchamos con el designio de gobernados y en representación de su pueblo, no en virtud de un carisma teológico e irracional incompatible con la moral y con los signos de nuestro tiempo. (Aplau sos.)

cavisma teológico e irracional incompatible con la moral y con los signos de nuestro tiempo. (Aplau 508).

"En efecto la República constitucional no significa la hegemonía de ninguna personalidad, clase social, ideologia, partido o coalición política, o sino la garantia para todos los españoles de que se les reconocerán y respetarán los mismos derechos y se les exigirán los mismos debres, así como la participación, igual para todos los ciudadanos, en las instituciones públicas. La República es un regimen abierto a todos los españoles, o no estepublica. An incompanio en esta disputada en la convivencia nacional a nadie que está dispuesto a respetar los derechos y libertades de los demás ciudadanos. "Aspiramos a restablecer la vigencia de la Constitución de 1931 porque, además de que a nuestro juicio es la mejor formula de convivencia nacional hasta alora concepida, entendemos que sería la manera más directa rápida, justa y elicaz de restaurar y consolidar en el país la paz, la libertad y la democracia, y porque en esa Constitución se contienen las ofientaciones certadas y actuales, y el carce inridico, para resolver los graves problemas que hoy tienen planteados el país, sin necesidad de someterlo a la tensión y a los azares inherentes a todo período constituyente.
"SOMOS UN ESTADO POBRE,

SOMOS UN ESTADO POBRE, EN EXILIO

"Al fin y al cabo —y bueno es recordarlo— ése fue el compromiso solemne y no cumplido que contrajo con la nación y con la historia la facción del Ejército que en 1936 se sublevó contra el Gobierno legal, según se puede comprobar en las proclamas y alocuciones de sus jefes más significados, todos los cuales, incluido el general Franco, manifestaron entonces su propósito de salvar la República que, decian ellos, había sido desbordada por las turbas y respetar la Constitución conculcada—según ellos— por la coalición gobernante.
"Por ella, por la Constitución, mu

Pante.

"Por ella, por la Constitución, mur-reron también los innumerables y heroicos militares españoles leales a la República, demasiado injustamente olvidados, de quienes ha podido de-cir con pruebas irrefutables a la mano mi compañero de gobierno Antonio Aionso Baño, que nunce nla his-toria se ha derramado tanta sangre

de militares profesionales en defensa de una causa justa como la que se derramó en España por la República. Entre la multitud inagotable de crimenes perpetrados por el general Franco, se suele olvidar que el primero fue asesinar a la mayoría de los generales y jefes superiores del Ljército español por el monstruoso, flamante y hasta entonces nunca visto delito de haber sido leales a la raviabra de honor empeñada y de acatar a, las autoridades e Instituciones legitimas de la nación. (Muy bien. Grandes aplausos.)

"Sabemos que la tarea es desproporiconada a nuestras capacidades y recursos. Lo que havamos de conseguir dependerá no tanto de nosetros mismos como de la asistencia conseguir dependerá no tanto de nosetros mismos como de la asistencia popular que logremos merceer. Somos un Estado pobre, en exiljo. Ni midividual ni colectivamente disponeros de otros medios de acción que los que podamos adquirir con nuestro trabajo personal y con la sondaridad de nuestros amigos.

Nada sabemos del fabuloso tesoro de España. Si, como dice la fama, una parte considerable del mismo fue depositada en Rusia al comienzo de la guerra civil, dedúcese de manera evidente que no obra en nuestro poder ni estivo nunca : nuestra disposición. La penuria económica ni nos sonroja ni nos amedrenta, antes bien nos enorgullece y estimula. Podemos proclamar como Sócrates que la pobreza es el testigo de nuestra honestidad.

MADURA UNA CONCIENCIA DEMOCRATICA

"Ni la acción violenta ni el te-porismo revolucionario serán nues-tras tácticas de combate. Las com-prendemos, y hasta las disculpamos, al considerar que el país está desde 1939, no gobernado, sino oprimido, y el Poder público secuestrado por el Estado terrorista. Es el terrorismo del Poder, en España, el que en-gendra el terrorismo de la calle. Pero no lo compartimos ni lo adop-tamos.

Creemos que la presión de la opimión pública, debidamente alertada,
es el arma política más poderosa y
ér caz para derrocar tiranías y consolidar la democracia libre. La historia de España nos brinda reiteradios ejemplos de la bondad y eficacia de esta doctrina; uno de ellos
el 14 de abril de 1931 en que la
corriente irresistible y contagiosa de
la opinión pública impuso a la Mosarquia la consulta electoral que
alumbró la Segunda República.

"Nuestra acción política se encamina, pues, principalmente, a desrertar, alentar, ilustrar y orientar
a conciencia republicana del país
convencidos como lo estamos de que
en las pugnas del Estado opresor
con la sociedad oprimida, en definitiva, es siempre la sociedad la que
prevalece.

"Sabemos que en España está hoy
madurando, espontáneamente, una
conciencia liberal y democrática cada
día más caudalosa, la cual reclama,
incluso desde las filas y prensa del
anovimiento franquista, el restablecimiento de las libertades públicas
liasta en las inmediaciones del Poder hay hoy personas dignas cuyo
patriotismo les dice que la contiruación del régimen salido de la
guerra civil y que tiene secuestrada
desde hace treinta y cinco años la
soberanía nacional supone un insulto
paimanente a España, presentada
ante propios y extraños como un
pueblo inferior, incapaz de gobernarse libremente; un obstáculo infranqueable para la incorporación
del país con el rango que le corresponde al mundo civilizado y un grave y creciente perjuicio económico,
en cuanto que la prolongación de
la dictadura es lo sola responsabe
de que estemos al margen del Mercado Común y ausentes del proceso
formativo de la mueva Europa. El
restablecimiento urgente de la democracia libre es hoy un imperativo
acción,) por razones de dignidad
de prestigio político y de interés
ceonómico en una palabra de ptriotismo. (Muy bien. Nueva ovarión.)

triotismo. (ción.)
"El intento continuista que persi-guen las llamadas leyes tundamen-tales del Reino, elaboradas a hur-

(Sigue pág. 6)

CONMEMORAN EN MEXICO LA SEGUNDA REPUBLICA. (Viene de pág. 5)

adillas de la legitima representación popular y consagradas en un grotesco simulacro de referéndum, no es, no puede ser y no serà ni la democratización, ni la liberalización, pi la pacificación que el mundo civilizado nos exige y que España metero y españa con consegue y que españa con consegue y que

vilizado nos exige y que España merece y espera.

"No puede haber, no habrá auténtica democracia, ni consiguientemente libertades políticas, par social y prosperidad económica, si se le sustrae a la nación el ejercicio de la facultad constituyente en el acto fundamental de decidir sobre la forma de gobierno y designar el Jefe de Estado. No hay régimen legitimo ni principe respetable, si no emanan de la consulta previa, libre y sincera a la voluntad actual de la nacción. (Prolongados aplausos.)

LA LEGITIMIDAD NO LA DA Ni LA QUITA LA VIOLFNCIA

LA LEGITIMIDAD NO LA DA N. LA QUITA LA VIOLFNCIA

"Las Instituciones republicanas en cxilio no arriarán, pues, la bandera de cisculto no arriarán, pues, la bandera de la auténtica legitimidad ante un monarca espurio, desleal a su dinastia, cómplice y ejecutor testamentario del déspota carismático que lo ergió, por su solo arbitrio, principe hredero de la usurpación imicial, y tesponsable con él y a la par de él ante el pueblo y ante la historia, del crimen imprescriptible de haber asaltado y mantenido en secuestro durante tantos años la soberanía de la nación. (Muy bien, aplatusos.)

"Y ello, cualquiera que fuere la aceptación y reconocimiento que lestorguen las Cancillerias extranjeras y las Organizaciones internacionales. La legitimidad no la da ni la quita a violencia vencedora ni la diplomacia claudicante. La legitimidad es un derecho exclusivo, permanente, intransferible e imprescriptible del queblo soberano, y mientras el pueblo no haya podido manifestar libren ente su actual voluntad politica, nosotros seguiremos proclamando que el único régimen legitimo de España se el que se funda en la Constitución republicama de 1931 y en locatatutos de autonomía de ella derivados. (Muy bien. Gran ovación.)
"Los venerables presidentes que personificaron en el exilio las Instituciones legitimas de España, Excelentisimos señores don Manuel Azria, don Diego Martinez Barrio, don Luis Jiménez de Asúa y hoy don José Maldonado y los Gobiernos que elos designaron, presididos sucesivamente por don Juan Negrín, don José Maldonado y los Gobiernos que elos designaron, presididos sucesivamente por don Juan Negrín, don Sod Giral, don Rodolfo Llopis que se encuentra en la presidencia de este acto y a quien yo saludo con

edmiración, cariño y respeto (nútritios aplausos al señor Llopis), den
Alvaro de Albornoz, don Félix Gardón Ordás, el general-don Emilio
Herrera, el historiador don Claudio
Sánchez-Albornoz, y yo mismo, manifestaron siempre su buena disposición para negociar el tránsito pacifico a la normalidad constitucional
por procedimientos democráticos,
proceso que culminaria en la celebración de una consulta electoral
libre.

"Nosotros, el actual Gobierno, mantenemos la misma disposición generosa, sin por ello renunciar ni cesesperar de la máxima aspiración: que se restablezca la vigencia de la Constitución de 1931 y que, al amparo de ella, el pueblo elija un nuevo Parlamento y designe un legítimo lefe del Estado, reanudando asi la historia de España como pueblo libre, interrumpida en 1936 por la rebelión del Ejército colonial africano que desencadenó la guerra civía, la revolución social y la intervención extranjera.

"Mas mientras esa trascendentel espiración extranjera.

"Mas mientras esa trascendentel espiración no se haya efectuado, que se desegañen los enemigos incorregibles, los exilados claudicantes, las diplomacias de mercaderes y las organizaciones internacionales envilecidas por el escepticismo, la codicia o la cobardia: habrá Gobierno de la República Española en Exilio.

Fantasma del ideal o espectro acusación de la República Española en Exilio.

Fantasma del ideal o espectro acusador de la República Española en Exilio.

Fantasma del ideal o espectro acusador de la República Española en Exilio.

Fantasma del ideal o espectro acusador de la conciencia de la humanidad deshumanizada, habrá Gobierno de la República casona en ruinas, o en el exilio en el campo de camo del nómada, o en el campo de camo del nómada, o en el campo de la República española, Hasta cuándo? Hasta que el pueblo español sea libre para eligir a los hombres dignos que legit/mamente le gobiernen de la República pur costros, ha salvado el honor de la humanidad no inclinándose ante el patricidio perpetrado con España, see es el Gobierno de la República que vosotros homáis con una amistad eternamente agradecida, porque la sabemos sincera, generosa, ejemplar y desinteresada."

(El numeroso público aplaude larga y entusiásticamente al orador)

entregado a las actividades políticas. LA ADMIRACION Y EL RESPETUDE MEXICO A LA REPUPLICA ESPANOLA. "Yo le manifesté que no había un contraste, que no podria habre una contradicción. Y el mexicano ratificó las conciociones expresadas por el Presidente. Ahora cengo nuevamente a repetirlas.

"La admiración y el respeto 2º Mexico a la República Espanola ve han fortalecido con el pasa del tiempo y, hoy como en el pasado, tienen vigencia y justificación. La libertad, ia democracia y la justicia siguen seendo agredidas en muchas partes, y no cabe, por tanto, el reposo para defenderlas. (Muy bien, grandes apíasos.)
"Remunciar a nuestros principios

y no cabe, por tanto, el reposo para defenderlas. (Muy bien, grandes ap'ausos). "Renunciar a nuestros principios permanentes en esta hora del mundo significaria abdicar en favor de la varbarie. De ahi la actualidad que la lección española, que el ejemplo de perseverancia y sacrificio de que ha dado muestra el gobierno en esculio en su largo e intenso itmerario, constituye una fuente inagotable de fortaleza espiritual, de las que hoy en untren no sólo los españoles, sun todos los hombre, libres. (Entusiastas aplausos).

"Victima de una lucha civil concertida en guerra internacional, España fue un deshumanizado experimento de confrontación entre potencias; fenómeno que ahora vemos reproducirse bajo nuevos designio-en diferentes puntos del planeta.

"Muchos pueblos inocentes, a pará de la heroica España, han derramado su sangre y sufrido la decastación de su territorio, utilizado desde el extamjero como campo de experimentación militar. Hoy, como entonces, postulamos la autodeterminación de los pueblos; repudiamos la imposición colonidata y condenamos el uso de la fuerza como medio de resolver las controversia, internacionales.

COMPROMISO DE SOSTENER LOS IDEALES DE LA ESPAÑA REPUBLICANA

ESPAÑA REPUBLICANA

"México fue solidario de España cuando la legitimidad de su gobierno se vio amenazada por potencias oscurantistas; lo fue en forma entraniable cuando la República, cencidipor la intervención extranjera, se negó a aceptar la ignominia y escogió el camino del destierro como único campo que se abría a su esperanza. Lo somos hoy, lo seguiremos siendo, porque nos negamos a aceptar el derecho del más fuerte; porque tenemos una vocación pactista y democrática que ha sido, a lo largo de mocrática que ha sido, a lo largo de mocrática que ha sido, a lo largo de la historia, nuestro signo distintivo (Grandes aplausos.)
"El tiempo transcurrido no basta para legitimar el signo político de un gobierno impuesto por la acción del nazifascismo internacional. (Muy bien. Grandes aplausos.)
"Las mismas fuerzas que en España derrocaron a un régimen drancrático, trataron en México de socavar la legitimidad de nuestras instituciones. En los años trágicos de la guerra civil no era solamente a sus propios gobernantes. Ante el triunfo de la imposición, ofreció el la futuro de un pueblo lo que estaba en juego: la humanidad toda cuudió a una cita con el destino México defendió entonces el derecho de los españoles a elegir libremente a sus propios gobernantes. Ante el triunfo de la imposición, a aquellos que desde el exilto optaron por ser depositarios de la legitimidad y de la democracia, su huella luminosa aún perdura entre nosotros.
"La perseverancia en los principios nos identifica. Hoy México sigue historia."

"La perseverancia en los princi-pios nos identifca. Hoy México sigue brindando asilo —y brindará asilo en el Juturo— a todos los hombres in-tustamente perseguidos (Grandes aplansos)

nustamente perseguidos (Grandes aplausos.)
"Una vez más reiteramos el compromiso de sostener los ideales de la España republicana. No es un acto de adhesión romántica; es una forma de reafirmar los principios democráticos y de hacer congruente nuestra lucha contra toda forma de imposición extranjera. Lo hacemos con convicción plena, seguros de la razón que nos astse y con la autoridad moral de un pueblo libre."
(El auditorio, puesto en pie, tributa una larga y calurosa ovación al Presidente Echeverría.)

EL FIN DE LA ERA FRANQUISTA

DECLARACION DEL GOBIERNO DE LA REPUBLICA ESPAÑOLA

Es evidente que, cualquiera fuere el desenlace de la grave enfermedad del Caudillo, la era del post-franquismo ha comenzado en España.

Jamás ningun dictador ha causado tanto mat a un pueblo. Sin él, el pronunciamiento fracasado del 18 de julio de 1936 no habría degenerado en guerra civil. La guerra civil, que él desencadenó, es el origen de los crímenes, dolores y ruinas que España ha sufrido desde 1936-39.

Sin él, no habría habido tampoco intervención de las tropas marroquies, ni de las divisiones, tanques y aviones de Salazar, Hitler y Mussolini, ni por consiguente, régimen totalitario a la manera de la Alemania nazi y de la Italia fascista.

tropas marroquies, ni de las divisiones, tanques y aviones de Salazar, Hitler y Mussolini, ni por consiguente, régimen totalitario a la manera de la Alemania nazi y de la Italia fascista.

Sin él, no habría habido la larga y feroz represión que ha causado todavía más victimas y desventuras que la guerra civil y la revolución juntas.

Cualquier otro general español —Sanjurjo, Goded, Mola. Aranda— habría comprendido que, una vez terminada la guerra, era menester y urgente reconciliar y pacificar al pais, es decir, restablecer las libertades de los ciudadanos y devolver la soberania al pueblo. Bajo su mandato, España ha sido, durante casi cuarenta años, una nación secuestrada.

La pérdida de la libertad y dignidad no se compensan con el relativo resurgimiento económico que posteriormente ha logrado el pais, merced a causas ajenas al sistema totalitario entre ellas la prospecidad de la Europa libre, que ha facilitado la emigración de la mano de obra española, la influencia del turismo y las inversiones del capital extranjero. El regimen franquista ha contribuido más bien a frenar la natural expansion de la sociedad española.

Los republicanos españoles no esperan que el principe Juan Carlos pueda personificar la reconciliación nacional, ni la apertura democrática. Se olvida que fue elegido, por la sola voluntad del Caudillo, para perpetuar su régimen. Por otra parte, el principe ha jurado solemnemente hacerlo.

Las estructuras de la lamada Democracia Orgánica son un eufemismo, un ardid semántico que permita a la hipocresia internacional aceptar un Estado totalitario. Para transformar el régimen en una verdadera democracia, sería menester que el principe quebrantara su juramento de lealtad al Movimiento, como ha quebrantado la lealtod debida a su padre y a su dinastía. No lo hará; no podrá hacerlo; no le consentiria que lo hiciera.

No. ni don Juan Carlos, ni don Juan de Borbón restablecerá jamás la libertad y la democracia en España, pues que son los instrumentos de que las oligarquias absolutistas y reacionarias q

nable unas etectones geterrates de uonte surgitati un paslamento legitimo, un jefe de Estado y un gobierno representativo.

Nada hay más sencillo, más real y más justo que el restablecimiento de la legalidad que los militares sublevados
en 1936, incluido el general Franco, prometieron solemmemente respetar. Entiendase bien, cuando decimos legalidad
republicana, no la limitamos a las personas que integran el
actual Gobierno en Exilio, sino a la ley, al sistema y al pueblo. Sin él, sin el pueblo nada de lo que se haga en España
será estable ni legitimo.

Proclamamos, una vez más, que la República es un régimen abierto a todos los españoles, o no es República. Ni
por la derecha ni por la izquierda excluye de la convivencia
nacional a nadie que esté dispuesto a respetar los derechos
y libertades de los demás ciudadanos. Las instituciones republicanas y su gobierno en Exilio invitan a incorporarse
a ellas a todos cuantos crean que siguen siendo el camino
legal y eficaz para restablecer en España los derechos de
hombres y pueblos, la soberania popular y la independencia
de la Nación.

En esta hora crucial de la historia de España, teníamos

de la Nación.

En esta hora crucial de la historia de España, teníamos el deber de hacer oir la voz de la República El deber está cumplido. Que los demás cumplan patrióticamente con el suyo.

José Maldonado, Presidente de la República; Fernando Valera, Presidente del Consejo de Ministros; Julio Just, Vicepresidente y Ministro de Emigración; Antonio Alonso Baño, Ministro de Justicia; Macrino Suárez, Ministro de Economía; Francisco Giral, Ministro en misión en Norteamérica y Antillas; Manuel de Rivacoba, Ministro en misión en América del Sur.

Paris, 20 de julio de 1974

"España fue un deshumanizado experimento de confrontación entre potencias"

Afirma el Presidente Echeverría:

Alima el Presidente Echeverría:

Al levantarse a hablar el Presidente Echeverría fue objeto de grardes y entusiastas manifestaciones de afecto. Cuando se hace el silenco, un silencio expectante, el Presidente mexicano comienza su discurso diciendo, pausadamente, poniendo enfasis en cada palabra: "Señor Presidente del Consejo de Ministros del Gobierno de la Republica Española: "Habrá Cobierno republicano españoles "Habrá Cobierno republicano español en Paris, bajo un puente, o, señores, si alguna vez se necesita o lo soliciten, en México. (Estruendosa ovación. El auditorio se pone en pie y aclama durante varios minutos al Presidente. El momento es de gran emoción.) "El año próximo pasado, en cua-

nutos al Presidente. El momento es de gran emoción.)

"El año próximo pasado, en cuatro sucesivas conferencias, durante in viaje en que visitamos varios países de Europa y Asia, durante tres ocasiones, periodistas de diarios españoles verdaderamente me acosaro con preguntas sobre la actitud de México frente a España y ante el gobierno republicamo español. En la última de las entrevistas, un reportero español me dijo: "Señor, hemos escuchado antes, en otros países, lo

que dice el Presidente de México; queremos ahora que usted nos diga, en credad, lo que piensa el ciudadane Luis Echeverra; "Les dije, Schor, señores: el Presidente de México ha expresado las convicciones del ciudadano Luis Echeverra, no hay diferencia. (Nue4 ovación.)

Echeverria, no hay diferencia. (Nuera ovación.)

"Se trataba quizá de descubro
una dicotomia entre lo que hubiera
podido significar un compromiso histórico o político circunstancial, con
a convicción de la mayor parte de
los ciudadanos mexicanos. Como dumetra juventud hemos expresado
nuestro acopulo de nuestra doble ascerdencia indigena y española —
mestra necestada en esta construcción cotidana de nuestra joven nacionalidad de exaltar, de emoblecer,
de buscar en la libertad de expresión
a lo mejor de las essencias de las
tiejas naciones indigenas y de España—; como por ello habíamos
ratifiado nuestra admiración a los
valores permanentes, históricos y
ctemos de España, se pensaba que
podría establecerse un contraste entre lo que pudiera ser —se insinuaba
que así se pensaba en el interrogante— un compromiso circunstancial y la convicción de un mexicano

La España que yo he visto

por MIGUEL PAGES

Nada fácil resulta en un ambiente de marcado hermetismo, como es el que actualmente impera en España, establecer la cerdad absoluta con respecto a lo que la calle piensa y espera. Sólo frases sueltas y alguna que otra visible actitud de suficiente elocuencia permiten ir estableciendo la trama de lo que pretendemos sea el tapiz aproximadament demostratico de la pública realidad.

Bien sabido es que las clases sociales tienen delimitaciones, perfectamente definidas, que a simple golpe de cista separan a las unas de las otra: Por supuesto, en España, la máxima clase, indiscutida, está integrada por la sóla persona de Franco, tan por encima de todas las demás que, segúalquien ha dicho, únicamente al principe luan Carlos considera con sujiciente nivel histórico para que pueda dirigirle la palabra. Después, bastant después, están los nobles en todas las graduaciones, entre las que cata espués, están los nobles en todas las graduaciones, entre las que cata estadogar a los de antiguo y los de nuevo cuño. Luego una imprecisa clase media cuyos comienzos y finales se pierden entre las brumosas autodefiniciones de numerosos interesados. El sector obrero, sabemos bien que merece capítulo aparte.

I a desaparición del segundo homore del país, Carrero Blanco, estremeció con mayor o menor intensidad a todos los sectores, especialmentipor lo que representa de naevaz perspectivas para el orden político del país. La crónica diaria ha anotado, con visión certera de una realidad evidente, el caso insólito de que el desaparecido jefe de gobierno haya sido reemplazado por aquél que en superior instancia, puesto que ocupaba el ministerio del Interior, era responsable de su seguridad personal. La terna de Arias Navarro – Solis – García Hernández, ofreció la sorpresa de ver incluido el primero de los nombres. Pero ya no fue tan mesperado el que Franco, siguiendo lo que en él es ya costumbre, designuse precisamente a ese primero.

Los resultados son claros: desplazamiento del Opus Dei y con él des denominados tecnócratas. Por otra parte, entra el país en un franco y declarado conservadorismo del más clásico cuño que desdice el anterior en el como de desporte de conocidad de allende les Primeos, capaz de reafirmar bases no sólo económicas sino políticas para la España de Franco?

Mientras tanto, resulta importante tener presentes inquietudes más o menos manifiestas para quienes no comulgan con la candidatura del Principe Juan Carlos para la futura ocupación del trono.

Por un lado el lider visible de los partidarios de Don Juan, el hombre de Estoril, Joaquín de Satristegui, retine ert la misma ciudad portuguesa a algo así como dos docenas de personas, la mayoría de las cuales nada tienen de monárquicas, cual-quiera que sea la rama borbónica de que se trate. Ejemplo evidentestá en Rail Morodo, seguidor del al inea socialista de Tierno Galván. Claro es que la cordial tertula tuvo lugar antes del atentado contro. Carvero Blanco, pero lo significativo es que siste una extraña vinculación de hombres representativos de distintas ideologias, nada lejos del aspirante más cercado al trono, después del designado por Franco. Ya sabemos quiénes son los otros, pero por no citar más que a Alfonso, el hijo de Don Jaime, cuenta con e

caso o nulo arraigo, no obstante su matrimono con la nieta de Franco. Y habilando de reuniones, también en Estoril y a poco de la senacional campanada en la que perdio la vida el anterior jefe de gobierno, la tenido lugar, en fecha cua caso más que simple camb o de impresiones, entre Don Juan y un grupo significativo de sus más decididos partidarios que, aim con un matiz menos enérgico que el anterior, representan maticra de sua más decididos partidarios que, aim con un matiz menos enérgico que el anterior, representan maticra de sua yazación y conducentes, según percee, a una denominación clanmente demogratica. Claro es que siempre en los limite de una monarquia presidida esta vez por Don Juan.

Dijo Unamuno que "el hombre dirante el día está preocupado carasi ocupación y de noche se mantiene conpado con su preocupación". Quezi fuera de aplicación tan sabia persamiento a est espanol medio que se ve precisado a desenvolva; si existencia en un ambiente en que el murmullo la media palabra y el apenas inteligible "se dice" tiene su asiento. Porque resulta evidente apocas condiciones de observador que el visitante posce, que en España en visen —no comviem—dos estratos seciales que nada o poco tienen que ver con las clases a que con anterioridad hemos hecho alusión. Me incidad se que las cábalas que con .especto al futuro politico del país, suberciala pum y poco a la superficie, y a sabemos cómo el misterio agranda lo se el hombre el que crea una época sino la época la que se manifiesta a través del hombre lo que se manifiesta a través del hombre lo cual no es el hombre el que se manifiesta a través del hombre lo contradicción con épocas y pueblos, respira alnora, a lo que parece, preocupaciones más dignas de los Felines y los Torquemadas que de los vientos que en la actualidad soplan por secional de caudillo. Parece un simple deta'lle de trascendencia escasa,

CREOSE UNA JUNTA PROVISIONAL DE LOS DEMOCRATAS ESPAÑOLES EN EL PAIS

Al informar sobre la merecida demostración y homenaje al presidente de México en su reciente visita a la Argentina, dimos cuenta de la formación de una Comisión de homenaje, cuyo cometido fue digno de los mayores encomios.

Cumplida esa misión honrosa, el plenario de personalidades hispanas, antiguos residentes y exiliados, convinieron, de manera unánime, transformar aquella Comisión de Homenaje en Junta permanente, para afrontar los problemas derivados de la situación política y social de la peninsula. Es propósito de esta "Junta provisional". aunar criterios y buscar coincidencias esenciales para, desde estas hospitalarias tierras del Plata, contribuir a ayudar a nuestros compatriotas en el ámbito geográfico español, a recuperar sus derechos, sus libertades cívicas y la plena soberania del país.

del país. Esta "Junta provisional" no intenta substituir instituciones existentes de nuestra colectividad, ni a las organizaciones sindicales o políticas en el orden nacional. Los anhelos del plenario y de la Junta se traducen en la coordinación de voluntades, con amplio espíritu, por encima de todas las ideologías, con tolerancia democrática y claridad en las actuaciones.

UN LLAMAMIENTO.—

La primera decisión de esta Junta provisional ha sido dirigir a las entidades hispanas y a los residentes españoles en general un llamamiento, cuyos términos textuales son los que siguen:

Los acontecimientos de Por-tugal han conmovido a la pen-insula ibérica. Nos unen a Por-tugal cientos de afinidades: geográficas, históricas, de her-mandad, de lengua, de cultura.

geograticas, nstoricas, que neimandad, de lengua, de cultura.

De pronto, como si nos sacudiera en lo más intimo, hemos
tenido conciencia de que algo
de suma trascendencia estaba
pasando: el Estado fascista portugués se derrumbaba hecho
añicos ante la acción de militares patriotas que interpretaban acertadamente la resistencia y la lucha herolca de su
pueblo, y la imposibilidad de
proseguir la quimérica aventura imperialista. La dictadura
ra imperialista. La dictadura
ra imperialista. La dictadura
ra in policia política, los torturadores, los colaboradores del
régimen depuesto, se convertian
en el bianco natural de las iras
de quienes sufrieron la represión durante años y años.

Los pueblos hispanos vibra-

Tos pueblos hispanos vibra-ban con emoción. Era así, por razones de simpatía, por rasgos de similitud, por semejanza his-tórica, por cercania y vecindad Los sentimientos populares se sintetizaban en el viejo reirán, que dice: "Cuando las barbas de tu yecino.a.".

de tu yecino...".

La dictadura no pudo sobrevivir por mucho tempo a la muerte del dictador. El golferode Madrid no podrá sobrevivir tampoco a la oposición del pueblo y a la, al perceer, eada vez más próxima desaparición del dictador. Todos los andamiajes de "sucesión", igual que en Portugal, se vendrán abajo.

Las clases y estamentos socia-

Portugal, se vendrán abajo.

Las clases y estamentos sociales no politizados, soterrados
bajo la España oficial, despiertan de un sueño. A la vez, las
fuerzas politicas han acelerado
su movimiento y los "contactos
reservados" se multiplican dentro y fuera del país. Los partidos, hoy en la ilegaldad, existen y buscan, entre ellos, coincidencias que faciliten el cambio. En Cataluña, desde hace y a
muchos meses, se ha avanza-

textuales son los que siguen:

60 más y hay órganos de unidad integrados por fuerzas de derecha y de izquierda.

Ha sonado la hora de la vuelta a la legalidad. El gobierno franquista se encuentra mucho más aislado que nunca. No existe más grupo de sustentación que uma camarilla palaciega sin conexiones serias importantes; hacia el exterior, aislados del Mercado Común Europeo, los problemas económicos se multiplican; y, por si fuera poco, el contexto general de Europa ha establecido sistemas de gobierno en los que la participación ciudadana es garantía de la normalidad existente. Portugal hermano entró en la via democrática del miundo actual y Grecia acaba de derribar a la

dictadura de los coroneles.

Desde la República Argentina podemos ver con claridad el proceso y collaborar a su solución. Contribuir a que los pueblos peninsulares encuentren el camino de convivencia cludadana, de libertad y de progreso, que tanta falta les hace.

En la Argentina el embanderamiento de ciertos hombres y entidades de la colectividad, empeñados en aferrarse a la lidea de que no hay otra "España que la oficial", sin tener en cuenta que al cabo de tres decenios continúa siendo nuestra patria el país más atrasado de Europa, perjudica grandemente el encuentro de una salida democrática y digna para todos, e hipoteca el futuro de tales entidades y el crédito de aquellos hombres.

Nosotros llamamos a la reflexión a todos los compatriotas aquí residentes a considerar que ha llegado la hora de anunlos una salida airosa a la actual situación española. Para unidos una salida airosa a la actual situación española. Para ello, proponemos lo siguente:

1º Restablecimiento de todas las libertades democráticas.

2º Amnistia para todos los represaliados, perseguidos, encausados, condenados por motivaciones de tipo político o social.

3º Garantía a los pueblos de Cataluña Euzkadi y Galicia de

cial.

3º Garantia a los pueblos de Cataluña, Euzkadi y Galicia, de respeto a su personalidad nacional.

4º Formación de un gobierno provisional que garantice elecciones libres y democráticas.

Fiesta de Confraternidad de ExCombatiente Republicano

El domingo 27 de octubre, en las instalaciones del Parque Republicano, cedidas gentilmente por el Centro Republicano Español de Mar del Plata, se realizó el almuerzo anual que, en la ciudad atlántica, realizan los ex combatientes de diferentes nacionalidades en las filas leales a la República Española.

Este año consistió la reunión en la ya tradicional paella preparada por el "experto paellista" señor Emilio Ferrer, secundado por la señora de Eizaguirre y el señor Ribas. Fue una fiesta de alegre camaradería, en la que se comentó, aparte de la habilidad gastronómica de los organizadores, todo cuanto de noticiable hay en el ambiente. Se demostró, además, que "la paella —además de ser un plato exquisito— es una fiesta alrededor de un plato".

HABLA FEMENIA

Para referirse al acto hablo el secretario del Centro Repu-blicano Español, señor Manuel Femenia, en los siguientes tér-minos:

biteano Español, señor Manue, Femenia, en los siguientes términos:

"Nuevamente estamos reunidos para decir a los demás, y decirnos a nosotros mismos, quiénes somos y cómo somos los ex combatientes de la República Española. Pero este encuentro es algo distinto a los de otras veces, porque nuestra sensibilidad de viejos luchadores percibe ya la la distancia el sordo rumor que siembre preceda a los temblores, sean estos telúricos o poitloos.

Nos ha llegado, pues, el momento de desear con toda la fuerza de nuestro ser, que el cambio que se avecina en España sea efectuado en paz, pero si así no fuera nos habrá llegado también el momento de cerrar filas junto a nuestros antiguos camaradas, allí donde el destino nos depare, en defensa de lo más sagrado que tiene el hombre: su libertad.

Sin duda alguna, muehos se asombrarán de tanta fidelidad hacia una causa que consideran perdida, quienes plensan así es porque no se han percado todavía de que mientras el hombre sea hombre nuestra

causa jamás perderá vigencia, perque, llámenla como la llamen, la misma no es otra cosa que la causa de la humanidad, y si en los pueblos hispánicos su defensa ha sido más apasionada y trágica que en ningún otro lugar, es porque sus hijos llevamos en nuestras entrañas el orgullo ancestral de querar ser hombres libres y dignos, y ese orgullo, que es orgullo humano, es el motor y nervio de nuestra perseverancia, ese orgullo, señoras y señores, es el que hace, en última instancia, que hoy nos encontremos aqui, es el mismo orgullo que hizo vivir a nuestra generación en poco tiempo toda una eternidad de exaltación idealista, es el mismo orgullo que un millón de nuestros camaradas ofrendaron sus vidas y es la esencia misma de ese orgullo el que le hizo decir a Federico García Lorca, cara a su doliente España; "No hagas casos de lamentos /ni de falsas emociones; / las mejores devociones / son los grandes pensamientos. / y puesque, por momentos, / el mal que te hirió se agrava, / y antes de hundirte cobarde / estalla n pedazos y arde: / primeno muerta que esclava.



pero puede y es fácil que ocura el que otros nudillos, de no tan directas intenciones como los asiaticos, obigue a quienes en el momento apropiado gobiernan, a hacer un alto en el camino y según la norna trazad o rel ridel Castro, el cual ha declarado clara y públicamente que "la tesis fundamental de la sociedad comunista, es utópica, idealista e impracticable, en la Cuba de hoy". Y añade: "Debemos ser sinceros para que podamos reconocer nuestras fallas y defectos y luchar contra ellos"

Bien sé que pedir a los gobernan-tes peninsulares una declaración si-milar a la copiada, aplicada a la pe-letica seguida en la España actua, es algo así como soñar en aquela de las peras y el olmo. Pero dicho cueda.

Y mientras tanto soñemos

El atentado de la Calle del Correo: NACIONES UNIDAS Otro misterio

Cuando se produjo, en di-ciembre último, el atentado que eliminó a Carrero Blanco, se achacó el hecho a la Quinta "ETA" y hasta se ha editado un libro con detalles de los hechos. Pero siempre quedó flotando la duda y todavía no ha sido po-sible a la sagaz policía españo-la descubrir la identidad de los victimarios.

la descubrir la identidad de los victimarios.

Ahora, el pasado 13 de septiembre, la confiteria Rolando, situada en la calle del Correo, junto al ministerio de la Gobernación, fue destruida por una bomba de 40 kilogramos de nitroglicerina que mató a doce personas e hirió a 72 más, muchos de ellos funcionarios policiales.

ciales.

La tarde de ese dia, la televisión española difundió la fotografia de un activista de la Qta.

"ETA", Juan Manuel Galarraga y—cosa que no ocurrió ni cuando lo de Carrero— ofrecia la policia una recompensa de un millión de pesetas a quienes facilitaran su captura. Los diarios al dis siguiente viguelaron a la dis taran su captura. Los diarios al día siguiente, vincularon a la "ETA" con el salvaja capata al dia siguiente, vincularon a la "ETA" con el salvaje atentado. "Nuevo Diario" llegó a asegurar que Galarraga trabajaba como camarero en Rolando y desapareció del local una hora antes de estallar el siniestro artefacto. Posteriormente, otros diarios aseguraron que podria haber sido el autor del atentado, un grupo del Frente Revolucionario Antifascista y Patriota —FRAP—, pero esa organización, desde Paris desmintió la acusación.

El dia 18, la agencia Europa Press aseguraba que los respon-

Press aseguraba que los respon-sables del atentado "no habían salido de Madrid". Pero lo exac-

to es, antes de esa fecha, Galarraga, el presunto dinamitero estaba en Bayona, donde acreditó que el dia del atentado se encontraba en Francia.

Pero en su búsqueda de culpables, el Comisario Jefe de Invesitgación Social de Madrid, en conferencia de prensa, informó que la "ETA" estaba en conexión con el partido Comunista sector Carrillo, y se habia detenido como posibles intervinientes en el hecho a la doctora Genoveva Forest, esposa del nientes en el hecho a la doctora Genoveva Forest, esposa del dramaturgo Alfonso Sastre; a la letrado doña Lydia Falcón; el periodista Eliseo Bayo; a la actriz Mercedes Ballesteros y algunas personas más. Santlago Carrillo, en Paris, ha desmentido todo contacto de su partido ton la fracción católica del "ETA" y ha afirmado que ninguna de las personas detenidas tiene vinculación con el terrorismo de la "ETA", cuyos métodos de lucha condenan. Por último, Carrillo puntualizó que el acto más bien que realizado por la "ETA" tenía un net "carácter fascista";

por la "BTA" tenía un neto "car-rácter fascista".

Tal es también nuestro crite-rio. Al igual que en el caso de Carrero Blanco nos encontra-mos ante una auténtica "pro-vocación de los ultras", empe-ñados en obstaculizar la pseudo apertura de Arias Navarro. Por todos los medios, buscan crear el caos.

todos los medios, buscan crear el caos.

Por su parte, la "ETA", desde Francia, ha desmentido de manera categórica que sus miembros hayan sido los autores de ese atentado. La policia española mantiene en prisión a los detenidos y ha añadido a la lista al escritor Alfonso Sastre.

En el boletín de las Naciones Unidas "017[XIII]8, Actualida-des Nº 41-74" del 9 de octubre de 1974, se pueden leer las aseveraciones del señor Pedro Cortina Mauri, ministro de relaciones exteriores de España, quien (dice la mencionada publicación) "esbozó los planes de su país, de celebrar un referéndum en el Sahara Español", añadiendo que se respetará la voluntad del pueblo, que era el único amo de su propio destino" (?).

Comprendemos que los fascistas españoles les estén agradecidos a los africanos por haberles ayudado a exterminar a los morunos las prerrogativas que les niegan insistentemente a los peninculares, esto no nos lo esperábamos. Y que hublese "un seño" capaz de proclamar tal impudicia en un ámbito ecuménico, esto ya supera la barrera de la frenopatia.

...Consignemos que los oradores que siguieron a esta "manifes-

rrera de la frenopatia.

Consignemos que los oradores que siguieron a esta "manifestapión", fueron: Marrue e o s, Mauritánica, Nigeria, República Unida de Tanzania, Guinea, Sudán, Senegal, Liberia, Marfil, Rwanda, Gambia, Nigeria, Alto Volta, Sierra Leona, Dahomey, etc., etc. (Copia fiel del boletín mencionada).

Después nos extraña que, en ciertos medios, digan que "áfrica empieza en los Pirineos".

DOS AVISOS: PORTUGAL V FRANCIA

En el diario de Madrid, "ABC". En el diario de Madrid, "ABC", su colaborador el doctor Florentino Pérez Embid señala que los sucesos de Portugal entrañan una advertencia que ha sido brillante y crudamente subrayada por la prensa española: "En politica, el inmovilismo equivale al suicidio".

al suicidio".

La lección de Francia es más sutil —como corresponde al "esprit" francés—, pero complementaria. Podría enunciar se asi: "Cuando llegan los momentos críticos, la desunión de los afines conduce a la derrota o, todo lo más, a salvarse de milagro". Y aún en este caso, a base de dejar entre las zarzas trozos de piel y todas las banderas.

base de dejar entre las zarzas trozos de piel y todas las banderas.

Soy yo mucho más optimista respecto al porvenir de Francia que al de Portugal".

"Desgraciadamente, hoy por hoy, Portugal es un pais cansado y pobre. Con perspectivas inmediatas de mayor pobreza. La honesta sensibilidad del profesor Marcello Caetano se estrelió contra el inmovilismo interesado y ciego de la "negra derecha", los Américo Thomas, Craveiro Lopes, etc. Producida la ruptura, lo que a ese pueblo fraterno le urge no es que sus lideres de ocasión le improvisen discursos, elecciones, guerras murales de "slogans" ni torneos de arbitrismos radicalizados. Lo urgente alli es una política social, una lucha por el nivel de vida, un cauce para la corrección de injusticlas laborales insostenibes. Obligado como esta el futuro gobierno a abordar derente y contra reloj el problema ultramarino para pasar con bien entre Scilla y Caribdis, lo que Portugal necesita, ante todo, es que el poder —la autoridad—no quede a merced de los rencores o intrigas de los hoy vencedores. Si el gobierno dudase o temblase, mo surgiria un Nasser, un Gadhafí o un grupo de oficiales marxistizados?

La advertencia para España está cantada. Más arriba he di-

dos?

La advertencia para España está cantada. Más arriba he dicho que a mi juicio España está entre Francia y Portugal, no sólo geográficamente".

NECROLOGÍAS

MAURO NASELLI.

MAURO NASELLI.

En el pasado mes de octubre desapareció, tras una breve encrmedad, nuestro dilecto amigo Don Mauro Naselli, viejo asociado del Centro Republicano y miembro, durante varios periodos, de su Comisión directiva.

Don Mauro como cariñosamente se le llamaba entre nosotros, nació en Italia y desde muy joven se había radicado en la Argentina con su familla.

Durante su fecunda y larga vida, fue primero empleado de comercio y luego industrial. En ambas actividades se desempeñó con la altura y corrección del hombre de bien, que considera hermanos a todos sus semejantes.

En la vida civica fue un gran demócrata: afiliado al Partido Socialista: luchó siempre por una sociedad más justa, gobernada en libertad y democráticamente.

Le preocupó el fascismo de su Italia Natal y cuando las fuer-

nada en libertad y democráticamente.

Le preocupó el fascismo de su Italia Natal y cuando las fuerzas observantistas se sublevardades de la República Española. se manifestó abiertamente a favor de la justa causa del Pueblo Español. Se afilió a nuestro Centro Republicano y con el entusiasmo y actividad que le caracterizaban tomó parte, con muchos españoles y argentinos en la formación de Comités de ayuda a la República Española, que tanto contribuyeron con nuestro Centro al envio de ayuda a los combatientes y a sus familiares durante la guerra civil.

Unido afetivamente a nuestros socios de nuestro Centro conti-nuó formando en sus filas has-ta la hora de su muerte. Fue

fundador con otros de La Liga Argentina pro cremación de la que actualmente era Presidente; de la Liga Argentina de Educación Laica y del Ateneo Liberal Argentino.

También ocupó el cargo de Gran Maestre de la Gran Logia de Libres y Aceptados Masones de la República Argentina. En todas estas entidades dejó la semilla de su labor, intelig en cia y desprendimiento ejemplares.

Para despedir sus restos en le peristilo del crematozioe, habló entre otros el Presidente de nuestro Centro L. Lazaro de La Merced, destacando a grandes rasgos, la labor desarrollada por este entrañable amigo de nuestra colectividad.

Nuestro Centro, y "España Republicana" pierden un granamigo y fervoroso colaborador; la democracia, un fiel exponente Reciban sus familiares y colaboradores nuestro más sincero pésame.

pésame.

SR. ELADIO CANOVA

SR. ELADIO CANOVA

Recientemente, falleció un caracterizado socio del Centro Republicano Español, don Eladio Cánova, quien aportó a la entidad sus trabajos y esfuerzos desde el año 1926 en que se inscribiera en nuestras filas.

El señor, Cánova, —un español de la emigración que se forjó aquí—actuó en la comisión directiva en diferentes periodos y no escatimó trabajo para cooperar en la heroica lucha del pueblo español agredido por el fascismo.

Su deceso, finalización de una laboriosa existencia, nos priva de un amigo leal y un colaborador sincero. Nuestras condolencias a su familia.

VISITA A VENEZUELA DEL PRESIDENTE MEXICANO

CARACAS - Llegó a Venezuela, donde permaneció del 25 al
29 del mes de julio, el presidente de México, D. Luis Echeverria. Fue recibido con los honores que le corresponden.
Es de todos conocida la simpatía y afecto que siente por la
la España republicana y sus
defensores e ideales, y en atención a ello, la emigración política exilada, quiso demostrarle su agradecimiento.
Con ese objeto, el día 26 una
comisión presidida por el señor
Ministro Plenipotenciario, delegado oficioso de la República
en Venezuela, don José Montafies, y compuesta por su canciller, don José Servando de las
Casas, el delegado de la región
autónoma de Cataluña, señor
Vila; el del país vasco, señor

Carranza; el presidente del Cen-tro Cultural "Casa de España" y los representantes de las or-ganizaciones Acción Republicaganizaciones Accion Republica-na Democrática Españo 1a (A. R. D. E.) Partido Socialista Obrero Españo (P. S. O. E.) le hicieron una visita en la sede de la embajada de su país, en-tregándole una placa de reco-nocimiento,

También, invitados por el embajador de México, Sr. Navarrete, una nutrida representación de republicanos españoles exiliados y sus esposas, asistieron a dos recepciones celebradas en honor del ilustre visitante y del señor presidente de Venezuela, los días 7 y 28 en los locales del Circulo Militar y Hotel Caracas Hilton.

Una opinión del Delegado de Euzkadi en los EE. UU.

Washington, 31-10-74. (Latin) ',la actual crisis en España y la situación portruguesa, podrian tener repercusiones en el Ejército españo!; son resultados imprevisibles", afirmó en esta rapital Pedro de Beitia, representante en Estados Unidos del gobierno vasco en el exillo.

"Los hechos no significan meramente la salida de dos ministros, sino que significan un "frenazo" a una politica dirigida al acercamiento con Ehropa". explicó de Beitia, agregando que "a nivel de coroneles y tendientes coroneles, las inquietudes de tipo social muy bien podrían traducirse en algún cambio".

Sobre Pio Cabanillas, el re-presentante vasco afirmó que era "el elemento más liberal que haya pasado por los gabinetes de Franco" y sobre Barrera de

También renunció Ricardo La Cierva

Irimo dijo que representaba una política más ajustada a la realidad".

Uno de los principales artifices de la politica de concilia-ción y diálogo que anticipaba una evolución pacífica en la política española hacia la democracia, el Dr. Ricardo de la Cierva, nieto del que fuera jefe de gobierno en la época de Alfonso XIII, se ha solidarizado con el ministro de Informa-ción y Turismo Pío Cabanillas remarcandolos a unos cargos oficiales. La Cierva desempeñaba hasta ahora el importante cargo de Director de Cultura Popular, así como la presidencia de la Editora Nacional.

DE LA MERCED Y MARTINEZ

MEDIAS - ARTICULOS DE LENCERIA

282 - SALTA - 282 CAPITAL

Andrés Domingo LA CASA DE LAS MONEDAS

Ofrece a Buenos Aires el mayor salón de exposición y venta de monedas antiguas
VISITELO DE 9 A 19 HS. EN:
SAN MARTIN 529
Y siempre en Cambios - Turismo

Tel. 45-8720/8725/6536

DOCUMENTO EPISCOPAL

El 30 de noviembre, la conferencia de obispos hispanos se pronunció en favor de "una evolución profunda de las instituciones que garantice las libertades políticas y civiles y los derechos fundamentales de los ciudadanos". A la par, invita al gobierno a "revisar la situación penal de los presos políticos y expresaba su "inquietud ante la frecuencia con que las autoridades sancionan a los predicadores que luchan contra las injusticias sociales".

Diccionario de Mitología

Homero Lezama

La legendaria antigüedad, los mitos y sus héroes, se reflejan en estas páginas de este diccionario que ha compilado Hugo Lezama, sintetizando todo cuanto en el acervo tradicional de los pueblos existe relacionado con la materia. Es un instrumento ágil y práctico para quienes gustan conocer los tiempos fabulosos en que dioses y héroes forjaban la historia de los pueblos.

"UN MUNDO RESTAURADO"

HENRY KISSINGER: FONDO DE CULTURA ECONOMICA

Le personalidad del secretario de Estado norteamericano es sobradamente conocida en el aspecto diplomático. Este dinámico germano, naturalizado en la Unión, es algo así como la reencarnación contemporánea de su paisano el principe Maeternick, el artífice de la remodelación europea en los dias del ocaso napopeónico. Quizá esa afinidad espiritual le impulsó, hace diez años—cuando aún era casi desconocido— a estudiar en profundidad la vida y obra del canciller austríaco—nacido en Renania—"una figura de rocceó, un ingenio instrumental, no creador que destaca más en la manipulación que en la construcción".

Al escribir Kissinger esta historia del período de reconstrucción política de Europa, hizo sus primeras armas diplomáticas. Este libro es uan especie de síntesis de las ideas kissingerianas a través del principe-canciller. Desde su aseveración de que la "legitimidad" no puede confundirse con la justícia y de que todo estadista debe "tratar de conciliar lo justo con lo posible", hasta su criterio de "que es desmoralizador depender de la buena voluntad continua de otro estado soberano, porque ello es una confesión de impotencia", traza un panorama aleccionador con reflejos en los hechos actuales.

Dice Kissinger que "Maeternick, austríaco sólo por accidente de relaciones feudales, podía haber sido con igual facilidad el ministro de cualquier otro estado". ¿Podríamos, acaso, nosotros intuir que Kissinger —norteamericano por accidente, también—podría ser candidato de cualquier otra gran potencia de anhelos hegemónicos"

Este mundor estaurado", la Europa reaccionaria de la Santa Alianza, se prestará a múltiples polémicas. Recomendamos su lectura. - A. S.

CONF ESO QUE HE VIVIDO

Memorias de Neruda Editorial LOSADA

ANTOL GIA POETICA

Raúl González Tuñón

Editorial LOSADA

Cuando se terminaba de imprimir este volumen de la biblioteca clásica y contemporánea de Losada, su autor, Raúl González Tuñón, fallecia en Buenos Aires. Era el 14 de agosto último. No pudo, pues, ver este libro, que es un reconocimiento de los valores esenciales en el con'exto de la poesía continental de su autor. El volumen antológeo se cierra con una breve semblanza del poeta, trazada por uno de sus congêneres, el paraguayo Elvio Romero, en la que lo define "como hombre de su tiempo" que abrió "sus puertas a los vendavales del mundo".

de su permanencia en España al lado de los leales en la hora trágica de la fratricida pugna, plenos todos ellos de pasión por las libertades ibéricas.

El Hombre Colectivo

Luis Alberto QUESADA

Editorial ADUNAR.

Este libro de poemas de Lus Alberto Quesada, —argentino por su nacimiento y andaluz por su formación intelectual en esas tierras hispanas— nos introduce en el universo lirico del porvenir del hombre, que, a su juicio, "en este estadio concreto de la humanidad, para que el futuro sea poético, tiene necesariamente, que ser colectivo".

Quesada, que luchara en nues-tra guerra frente al nazifascis-mo, sufrió durante 18 años las prisiones franquistas, pero su espíritu jamás se doblegó. Aho-ra, en su suelo natal, sigue so-ñando en el porvenir de Espa-ña y a esa tarea consagra su acción y sus versos.

Gentes de la España eterna, de la perseguida y siempre pres-ta a morir por la libertad, vi-bran en las estrofas de este poe-mario que, en captación de lo actual, se cierra con un canto a Chile, "de fusiladas cordilleras", con Allende asesinado y Pablo 70to en la amarga adversidad.

Obras varias

J. A. SOLARI

Nuestro buen amigo Juan Antonio Solari prosigue su laborar sin pausas, con el claro objetivo de difundir, en textos de agil lectura, las ideas fundamentales del pensamiento socialista democrático. En todos sus trabajos, Solari demuestra una galanura literaria que, alejada de la búsqueda de novedades estilisticas, capta al lector. Sin perjuicio de mayores comentarlos en otra oportunidad,

mentarios en otra oportunidad, acusaremos ahora recibo de algunos de sus últimos ensayos de
Solari, cuya personalidad de escritor se proyecta sobre la del
político y legislador. En "Magisterio de escritores" —Ediciorea Atimación surca los filpolitico y legislador. En "Magisterio de escritores" —Ediciones Afirmación— evoca las figuras de Alberdi, Sarmiento
Avellaneda, Almafuerte, Fray
Mocho, Agustin Alvarez, José
Ingenieros, Roberto Payro, Lisandro de la Torre, Octavio
Amadeo, Bernardo Gonzalez
Arrigui, Rafael Barret, Arturo
Capdevilla, Carlos Vaz Ferreira
Joaquin García Monge y otros.
No olvida en este libro el perfil
humano y literarlo de la penalista gallega Concepción Arenal y del médico y original ensayista hispano Gregorio Maranón, personalidad flustre "representativa y señera de la sufrida España de hoy".

Otro de sus ensayos lo con-

Memorias de Neruda
Editorial LOSADA

Ya ha pasado más de un año de la agonía y muerte del gran poeta chileno. Desde fines de setiembre de 1973 a mediados de año, la Editorial Losada ha completado la publicación de ocho libros inéditos de Neruda y ha distribuido las "Memorias", basadas en al gu no strabajos inéditos y en manuscritos ordenados por Matilde Urrutia, viuda del poeta, y el venezolano Miguel Otera Silva. "Confieso que he vivido" es una vibrante introspección poética de Neruda; sus páginas son, como toda su obra, encendidas y emocionantes. Leerlas es recorrer ese largo camino de créaciones políticas de este chileño de vez ecuménica que, en la catástrofe española, encontró la orientación cabal para su tra-yectoria política. Estas memorias se cierran con unas breves lineas dedicadas a la inmolación a Salvador Allende, a sólo tres días del asesinato de aque-Otro de sus ensayos lo con-sagra a "Nicolás Repetio, vocero y maestro de la República" — Ed. La Vanguardia— en el que sintetiza los rasgos sobresalien-tes de este eminente ciudadeno, cuyo alto ejemplo de dignidad política y humana es brújula orientadora de las generacio-

orientadora de las generaciones.

También tenemos para comentar, un volumen de Solari dedicado a "Enrique del Valle Bases— en el que traza una sufuerlucea, primer senador socialista de América", —Editorial cinta biográfica de este espaniol de la ruda Cantabria, enraizado en la vida argentina, a la que dio su pensamiento y su fe en las normas del socialismo en libertad.

lla gloriosa figura, En otra edi-ción dedicaremos más amplio comentario a esta obra excep-

PARTIDOS Y PROGRAMAS POLITICOS. - 1808 - 1936

Autor: Miguel Artola. - AGUILAR EDICIONES

Autor: Miguel Artola. - AGUILAR EDICIONES

En estas horas que en España se polemiza acerca de la imprescindible "apertura política" que dé cauce a una evolución pacífica del país, un ensayo como el que nos brinda Miguel Artola es muy útil para las generaciones hispanas de posguerra, que ignoran en general los aspectos más fundamentales de la evolución del pensamiento español en el úttimo siglo y la etapa de la Segunda República. En los últimos años aparecieron algunos estudios sobre este tema, pero era indispensable un estudio global como el que ha realizado el catedrático de la Universidad Autónoma de Madrid con la cooperación de las "Ayudas Manuel Aguilar, para la investigación". El ensayo comprende dos tomos. Ahora ha aparecido el volumen primero, consagrado a los partidos políticos y su organización y actuaciones; el segundo será una sintesis de los programas políticos de las organizaciones partidarias que tuvieron vigencia en ese lapso temporal que va de Fernando VII al día del alzamiento militar que, con la ayuda del nazifascismo, derrocó a la efimera Segunda República.

Este tomo primero del ensayo de Artola es un agudo y objetivo análisis del sistema político español, con una sucinta historia de cada una de las múltiples entidades políticas que fueron eje de la vida peninsular en esos años. Miguel Artola, que ya había en otras obras anticipado algunas de sus inquietudes investigadoras, realiza en este ensayo la más completa exposición de las actuaciones de los grupos que encarnaban las más divergentes ideologías.

Debemos destacar la serena objetividad del autor de "Partidos y programas políticos", que contribuirá, sin duda a esclare.

tes ideologías.

Debemos destacar la serena objetividad del autor de "Partidos y programas políticos", que contribuirá, sin duda, a esclarecer las deformaciones que, en estos últimos treinta y cinco años, ad vivulgado el régimen dictatorial. La lectura de estas páginas será para la juventud española reveladora de una verdad histórica que se ocultó maliciosamente y será eficaz para impulsar las las voluntades españolas hacia la nueva vigencia del sistema de los partidos, único que permite la instalación de la auténtica democracia. Esperamos la aparición del tomo segundo, con los programas respectivos, para formular nuestra opinión definitiva sobre esta obra que, en sus setecientas páginas de gran formato, condensa un período grávido de acontecimientos y sugerencias. ANTONO SALGADO

ULTIMAS **PUBLICACIONES** LOSADA

PABLO NERUDA:

Defectos escogidos, 112 págs.

Con esta obra, donde figuran algunas de las más bellas composiciones nerudianas — "Orégano", "Otro castillo", "Paseando con Laforgue"— esta editorial concluye la publicación de los ocho libros póstumos del poeta chileno muerto el 23 de setiembre del '73.

PABRO NERUDA:

Fulgor y muerte de Joaquín Murieta, 112 págs.

La historia de un aventurero chileno en la California de mediados del siglo pasado, cuando se produjo la "fiebre del oro", a través de un intenso melodrama-cantata-ópera, pero sobre todo desesperado canto de amor. Es el único texto que escribiera para el teatro el premio Nobel de Literatura 1971 y que actualmente se representa en Buenos Aires.

RAUL GONZALEZ TUÑON

RAUL GONZALEZ TUNON Antología poética, 272 págs.
Esta obra se proyectó en vida del autor como justo recono-cimiento hacía un trabajo insoslayable ya en el panorama de la poesía continental. Al morir González Tuñón el pasado 14 de agosto, mientras ella terminaba de imprimirse, se convierte en el mejor homenaje hacía su memoria, en una manera segura de perpetuar su nombre.

HIDALGO, ASCASUBI y DEL CAMPO:

Poetas gauchescos, 336 págs.
Este volumen, preparado especialmente por el notable investigador Eleuterio F. Tiscornia, incluye algunos Diálogos del Hidalgo, el Santos Vega de Ascasubi y el Fausto de Estanislao del Campo. La presente edición trae una amplia bibliografia de Horacio Jorge Becco.

ARIEL CANZANI D.

Poemas del crecimiento necesario, 216 págs.

Una amplia antología de la labor poética de Canzani, que abarca de 1958 a 1973. El autor, como bien lo afirma Arturo Cuadrado, "es un poeta al cual tendrán que retornar los que pretendan estudiar, en profundidad, la poesía argentina de este siglo

CHISTIANE ROCHEFORT:

Arcas o el jardín resplandeciente, 384 págh.

Este nuevo texto de la autora de El reposo del guerrero tiene clara intención satirica. La acción se desarrolla en un país fantástico, presumiblemente en la baja Edad Media. Los personajes ya desde sus mismos nombres, promueven una clima festivo, decididamente jocoso por momentos pero no excluye un marcado y siempre agudo sesgo crítico.

ALFREDO PAREJA DIEZCANSECO:

La Manticora, 296 págs.

El gran escritor ecuatoriano exhibe, junto a un fértil des-pliegue imaginativo y una sólida estructuración narrativa, buen manejo del diálogo y profundo calado psicológico de los perso-

CARLOS THORNE:
Mañana, Mao, 112 págs.

No constituye ya ningún secreto que, a partir de la secuenc'a Ciro Alegría - José Maria Arguedas - Mario Vargas Llosa, la
nueva literatura peruana se ha erigido en una de las más ricas
y variadas del continente americano. Y esta magistral serie de
cuentos de Carlos Thorne no hace más que confirmarlo.

JOSE MARIA ARGUEDAS: SI Sexto, 178 págs.

JOSE MARIA ARGUEDAS:

Nadle duda ya que la obra de Arguedas abre las puertas a la modernidad en la narrativa peruana. Con estas dos se completo la publicación de las cinco novelas del autor por parte de la Editorial Losada, pues ya figuran en su catálogo Los ríos profundos, Todas las sangres y el Zorro de arriba y el zorro de abajo.

ENRIQUE MOLINA: Una sombra donde sueña Camila O'Gorman, 320 págs PREMIO A LA NARRATIVA 1974

Doce escritores famosos se reunieron para otorgar este premio a la que ellos juzgasen la mejor obra narrativa publicada en el curso del año pasado. La distinción recayó en el fulgurante texto de Molina, que interpreta poéticamente un hecho clave en la historia argentina: el fusilamiento de Camila O'Gorman por orden de Rosas, en 1848.

ANTONIO MACHADO:

Toda la producción de uno de los mayores poetas de nuestro

EZEQUIEL MARTINEZ ESTRADA: Radiografía de la pampa, 850 págs. Un clásico de la literatura argentina, cuya lectura recomen-dó recientemente el doctor René Favaloro.

EDITORIAL LOSADA S. A.

Alsina 1131 - Buenos Aires

Montevideo - Santiago de Chile - Lima - Bogotá





NOVIEMBRE/DICTEMBRE DE 1974

Redacción y Administración: SALTA 274 - 1er. piso

GIRO A LA DERECHA

COMIENZA EL "RELEVO" DE LOS MINISTROS "LIBERALES"

GIRO A LA DERECHA

Después del "retiro" del teniente general Manuel López Alegría de su cargo de Comandante en Jefe del Ejército Español, hubo un relativo período de calma en las maniobras de la ultraderecha hispana. Con el retorno al Poder del senil Caudillo, la influencia del séquito familiar —encabezado por el doctor Cristóbal Martínez Bordiu— comenzó a proyectar una vasta maniobra. Los primeros objetivos —denunciados por la prensa internaiconal el 20 del pasado septiembre—, apuntaban a que fueran separados del Gobierno algunos de los más calificados elementos "liberales": Pio Cabanillas, ministro de Información y Turismo; Tomás Allende, de Agricultura; Antonio Barrera de Irimo, de Finanzas, y Antonio Carro, ministro de la Presidencia. Los comentaristas de las principales ciudades europeas subrayaban que esa maniobra tenía todo el aspecto de "un golpe de Estado", porque a largo plazo contemplaba el reemplazamiento del actual sucesor designado a la jefatura del Estado, principe Juan Carlos de Borbón, por su primo Alfonso de Borbón Dampierre, casado con una hija del marques de Villaverde y nieta de Franco.

Esta circunstancia, o sea, la posibilidad de que un dia reine en España una dinastía apellidada Borbón Franco y Martínez Bordiu, despertó ambiciones políticas del marqués de Villaverde que se manifestaron por primera vez, no hace mucho tiempo, cuando se presentó a las últimos elecciones a las Cortes para representar en ellas a la Orden de los Médicos, siendo estrepitosamente derrotado.

Aporta a esas informaciones procedentes de los medios de la oposición española en Paris —de tendencia democristiana—una suerte de corroboración una crónica del representante del vespectificó que el yerno de Franco es "la última esperanza de los ultras del régimen".

SOMBRIO VATICINIO

SOMBRIO VATICINIO
El premier Arias Navarro habia calificado a ese grupo de
presión como "nostálgicos del
régimen", Pero, casi de inmediato, el jefe del gobierno —el
29 de septiembre—, fue rudamente atacado por el semanario catalán "Nueva Fuerza", dirigido por Blas Piñar, procurador en Cortes y jefe de la derecha ultramontana.

Este ataque pudo ser conoci-

rigido por Blas Piñar, procurador en Cortes y jefe de la derecha ultramontana.

Este ataque pudo ser conocido por los españoles porque Pio Cabanillas no impidió la circulación de "Fuerza Nueva", en una clara demostración de que el gobierno reafirmaba su politica de libertad de expresión inclusive para quienes lo atacaban. El semanario de estos cavernicolas —verdaderos anaconismos mentales en esta era de avances culturales— expresaba, entre otros conceptos; "Señor presidente: Desde el 2 de febrero, desde su discurso ante el pleno de las Cortes, discurso que nosotros no aplaudimos, viene usted aireando una política de democratización de país, apelando a la mayoría de hais, apelando a la mayoría de las como cauce de particición política, haciendo profesión de fe y de lealtad al futuro y equiparando a los maximalismos de uno y otro signo." "Señor Presidente: En un diario catalán, que no se destaca precisamente por su adhesión al régimen. se decia: Arias ha levantado y ha dicho: Por ahi pues, bien, nosotros no queremos ni obedecerle ni acompañarle. Pero, fijese bien en quiénes le acompañan. Piense si le dirigen o le empujan. Y no se lamenta al final si contempla cómo ese

tipo de democratización que tanto urge se levanta sobre una legión de cadáveres, de los que son anuncio y adelanto."
En las fuentes opositoras al régimen se asociaba este ataque a la actitud adoptada por el ex ministro del Trabajo, José Antonio Girón, lider de un sector ortodoxo del falangismo que ve con recelos la timida política de "apertura" del Arias Navarro.

con recelos la timida politica rro.

Esta mantobra de los derechistas culminó el 29 de octubre con el discurso que pronunció en el acto commemorativo de la fundación de la Falange Española el consejero Nacional de Asturias, el notorio falangis-a Francisco Labardie Otermin, quien reafirmó "la vigencia de los postulados del Movimiento—fundado hace 41 años—para anuncia r que defenderán "con viñas y dientes la legitimidad de una victoria que hoy es parimonio de todo el pueblo español". Y asseguró que "ni antes, ni ahora, ni nunca, podremos ofrecer la libertad del ejercicio de la democracia a quienes buscan subvertirla".

Atacó la politica "aperturista" al señalar que "creer que la solución a nuestros problemas de participación es reimplantar las formas liberales que, caliadas con el comunismo, nos costara una guerra —y que están en erisis irreversible en el mundo—, es neclo y suicida".

Pidió poner "fuera de juego" a los que, desde dentro del régimen, pretenden destruir "la egitimidad de la victoria del 18 de julio", y perturbar, así, "la paz pública y llevar al país al caos". Como puede observar-se es un lenguaje de clara guerra civil, que todavaía alienta

en estos nostálgicos" de los pa-seos y fusilamientos clandesti-nos de los años fratricidas.

LOS PRIMEROS CAMBIOS

LOS PRIMEROS CAMBIOS
Estas presiones —acentuadas
sobre el espiritu senil del
Caudillo— han derivado en la
"aceptación de las renuncias"
de Pío Cabanillas y Antonio Barrera de Irimo, dos de los cuatro sentenciados por el yerno
del tirano.
Poco después de publicar "La

Poco después de publicar "La Gaceta de Madrid" la sustitu-ción de ambos ministros renun-ciantes —el 30 de octubre—, el ciantes —el 30 de octubre—, el jefe del gobierno, en Burgos, afirmó que el gabinete proseguirá su política de liberación política, "para dar al pueblo una voz y una expresión de su voluntad en las más altas instituciones", y prometió acentuar el proceso "de desarrollo social".

tituciones", y promeno acentuar el proceso "de desarrollo social".

Numerosos grupos políticos moderados, en la peninsula, observan con estupor, la evolución de los acontecimientos y muy en especial la virulencia del falangismo que —tras un dilatado eclipse—se apresta a resucitar una virtual guerra elvil como en 1936.

El grupo "Tácito" —del que nos ocupamos en extenso en un comentario aparte— que representa las tendencias democristianas, ha emitido su opinión de que "la liberación anunciada por Arias Navarro ha muero". La declaración que publica el diario católico Ya de Madrid, agrega que "ha sido elegido o'ro curso". El hecho de que el discurso del falangista Labardie concidiese con el "licenciamiento" de los dos ministros liberales, significa para los del grupo "Tácito" que "una linea politica ha muerto".

"Ahora todo está claro", señoló el grupo "Habita una señolo de servano "Habita una señolo el como del como "Facito" per seño de grupo "Grupo" "Habita una señolo el como "Saló el crupo "Habita una señolo el como del como "Saló el crupo" "Habita una señolo el crupo "Habita una señolo el crupo" "Habita una señolo el crupo "Habita una señolo el crupo" "Habita una señolo el crupo "Habita una señolo el crupo" "Habit

"Ahora todo está claro", se-ñalo el grupo. "Había una posi-bilidad de elegir un nuevo cur-so, un curso que nosotros apo-yariamos. Otro curso ha sido escogido."

escogido."

Arias dijo en una entrevista radiofónica que "no hay cambio" en el programa de liberalización política que ha prometido varias veces durante sus diez meses de gobierno. "Bajo el comando del caudillo (Franco), la linea política será más fuerte cada dia", afirmó.

Cabanillas perdió su puesto debido a la creciente presión de los conservadores, que lo acusaron de minar el régimen por permitir a la prensa una libertad que no habia disfrutado desde que Franco tomó el poder.

poder.

Barrera, el zar de la economia española, hasta ese momento, dimitió en solidaridad con Cabanillas. Varlos otros altos funcionarios de la administración pública, especialmente miembros o simpatizantes del grupo "Tácito", también han renunciado.

El nuevo viceprimer ministro, Rafael Cabello de Alba, y el sucesor de Cabanillas, León Herrera Esteban, prestaron juramento el 31, al comenzar una reunión de gabinete presidida por Franco.
En Paris, en tanto, se dijo que la derecha española frenó la apertura del régimen", según tituló en primera plana el influyente vespertino parisino "Le Monde".

Comentando la reforma mi-

yenne vespetuno parismo Le Monde'.

Comentando la reforma ministerial y el alejamiento del ministro del Información Pio Cabanillas, el di a rio escribió que "los ultras y la derecha de' franquismo impusieron, una vez más, a los partidarios de una apertura, sin embargo muy prudente y progresiva".

El diario describió a Caban'ellas como el hombre que "favoreció una explosión sin precedente de libertades en la prensa".

Sa".

Dice que su sucesor, León Herrera, no podia ofrecer una imagen más contraria y que estuvo, en los cinco últimos años, "asociado a tareas de repre-

Herrera se desempeñaba en las funciones de subsecretar o de Interior.

ALGUNOS DATOS
Cómo piensa Cabanillas sobre la libertad de expresión
Debemos recordar que, en 1926, Pio Cabanillas era subsecreta-rio del Ministerio de Informario del Ministerio de Información y Turismo, que regia entonces Manuel Fraga Iribarne. Como tal funcionario, le correspondió redactar de nuevo la Ley de Prensa, que fuera promulgada en ese año. En una entra vista que Cabanillas concedió el 23 de mayo pasado al diario de Paris "Le Monde", se refleja e pensamiento liberal del ministro, que afirma que "hay ou fomentar el desarrollo de la libertad de prensa dentro del marco de la ley". Posición tan otodoxa, que para nosotros emínima, entrañó, sin embargo un cauce de mayor holgura para los d'arios y revistas espaa los d'arios y revistas espa-oles, que pudieron reflejar en as páginas críticas al gobierno una flexibilidad en el diálo-

go y en el comentario. Por otra parte, libros y peliculas, que estaban prohibidos, pudieron circular sin trabas. Todo esto, por supuesto, ha irritado a los ultrarreaccionarios y no han cejado hasta ver fuera del cargo a Cabanillas, con quien se han solidarizado los grupos más progresistas de la sociedad hispana.

pana.

Nadle ignora que el porvenir está cuajado de graves interrogantes. La maniobra del séquito familiar del Caudillo y de los grupos de presión de la Falange y ciertos sectores enquistados en la oligarquia más conservadora, tiene como meta definitiva vincular el Poder Ejecutivo con la descendencia fisica del senil Caudillo, descartando al "sucesor" designado: Juan Carlos de Borbón.

Arias Návarro pensó que una

tando al "sucesor" designado:

Juan Carlos de Borbón.

Arias Navarro pensó que una

ribil táctica de evolución pa
cifica, con una pseuda aper
tura de grupos o asociaciones

politicas, podría en esta hora

conflictiva del mundo dar a

España una sucesión en paz y

en libertad. Los claros ejemplos

del vecino Portugal, donde la

ceguera inmovilista del "caeta
nismo" derivó en la derrota ab
soluta del "salazarismo", in
fuían en el jefe del gobierno

y sus ministros. Ahora, el "gol
pe de Estado" de Martinez Bor
diu está en plena marcha. Las

ventajas son, por tan'o, para

los ultraderechistas. No sería

raro que, en los próximos días.

hasta el propio Arias Navarro

se viera compelido a renunc'ar.

Seria necio que esos aparen-

se viera compelido a renunc'ar.
Sería necio que esos aparentes veneedores no redordaran
las victorias a lo Pirro. Y muy
en especial, que ignoren que e'
torpe inmovilismo de los gobiernos, que no evolucionan hacia planos de solidaridad, armonía y concordia espiritual,
impulsa a los pueblos a buscar
los caminos, por desgracia sangrientos, de la revolución.

grientos, de la revolución.

La llamada, "apertura" es una ilusión desvanecida. Ojalá que los días próximos no sean trágicos para quienes —ciegos—se obstinan en cerrar los senderos de fraternidad y diálogo en li-

Suspenden en España el proceso contra Dirigentes Socialistas

MADRID, 28-10-74. El Tribunal de Orden Público decidió supender por 3º vez el proceso contra cinco dirigentes, socialistas. El principal acusado es el secretario general del PSOE (Partido Socialista Obrero Español) Felipe Gonzalez Marquez. Los cargos —"asociación y propaganda ilegales"— databan de enero de 1971, pero los inculpados se hallaban desde entonces en libertad bajo fianza.
Según los observadores, la re-

en libertad bajo fianza.

Según los observadores, la repentina decisión gubernamental de procesarlos estaba directamente vinculada a la reciente reorganización del Partido en el congreso de Suresnes (Paris), a principios del presente mes. Se estimaba probable que la causa de la suspensión sea la resonanda internacional del proceso, al que se poponian asistir importantes dirigentes socialistas y el fantes dirigentes socialistas y el que se poponian asistir impor-tantes dirigentes socialistas y el secretario general de la CISI. (Confederación Internacional de Sindicatos Libres), Otto Kersten

Sindicatos Libres), Otto Kersten Ayer, ya en Madrid, Kersten habia dado una conferencia de prensa, en la que dijo que el jui-io de González y sus cuatro compañeros era un "test político" sobre la dirección en que se orienta España con miras al relevo del franquismo.

Como los acusados son igual-mente miembros del PSOE y de la Central Sindical clandestina UGT (Unión General de Traba-

jadores), el jefe de la CISL agregó que el proceso atentaba contra el artículo 87 de la Convención Internacional del Trabajo, que postula la libertad de agremiación.

Era la primera vez que la central internacional estaba representada con jerarquia de secretario general, en un proceso político español.

En la misma conferencia de prensa, los británicos Rodney Balcomb, subsecretario de la Internacional Socialista, y Greolle Jamner, diputado laborista en los Comunes de Londres, también salleron en defensa de los procesados, en nombre de sus respectivas organizaciones.

Esta suspensión es considerada como un "gran exito político" de la oposición, gracias a considerada como un "gran exito político" de la oposición, gracias a considerada como un "gran exito político" de la oposición, gracias a considerado en ministro de Relaciones Exteriores, Pedro Cortina, y los elementos "liberales" del gobierno.

Así lo manifestó el secretario general de la CISL (Confederación Internacional de Sindicatos Libres), Otto Kersten, quien vino sorpresivamente a Madrid para brindar a los acusados "el apoyo de 71 millones de trabajadores. Añadió que si se intenta realizar el proceso, la próxima vez vendría una personalidad de la importancia de François Miterrand, secretario general del Partido Socialista francés. (AFP).